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Deseo hacer algunos comentarios 
referentes al artículo titulado “¿Por 
qué estudiar lógica?” (La gaceta, 
edición 519, del 10 de marzo de este 
año).

Definitivamente la lógica es una 
herramienta fundamental en la es-
tructuración del pensamiento, para 
otorgar validez (que no verdad, 
como afirma la autora) a un proceso 
en que las premisas incluso pueden 
ser falsas.

La lógica, para fines didácticos y 
de evolución del pensamiento, se ha 
dividido en simbólica (estado supe-
rior) y  aristotélica (operaciones ló-
gicas fundamentales). 

La lógica aristotélica hace hin-
capié en los procesos mentales de 
abstracción, reflexión, análisis, sín-
tesis y  definición, ubicándose en 
esta última las operaciones de cla-
sificación, división y jerarquización 
de conceptos. Con los conceptos se 
construyen frases y con éstas argu-
mentos. 

El origen de una lógica “innata” 
tiene que ver con estos procesos y 
el sustento biológico que permite la 
asimilación del sujeto y su concien-
cia para poder aterrizar los nuevos 
contenidos, establecer cuáles son 
los patrones generales (abstracción) 
y en base a eso vaciar estos conte-
nidos para llenar los “recipientes-
estructuras” con contenidos nuevos 
(es decir análisis-síntesis). 

Una parte fundamental que se ha 
perdido en la enseñanza-aprendi-
zaje es justamente el proceso en el 
que se deduce el origen de un razo-
namiento-conocimiento, que luego 
pasa a ser simbolizado como fórmu-
la matemática, se aplique a química, 
biología, física o como axioma… o 
como ley en cualquier área de cono-
cimiento. 

¿No es un proceso de aprendi-
zaje el aprehender nuevas formas 

de estructurar mis pensamientos? 
Pues entonces, claro que se aprende 
a pensar, a ver las cosas de manera 
distinta y eso es lo que se adquiere 
con la enseñanza de la lógica: ense-
ña al alumno a pensar, a definir, je-
rarquizar, dividir, clasificar, analizar, 
sintetizar, simbolizar, etcétera. 

Por tanto, con la lógica, ¡el alum-
no aprende a pensar! 

Finalmente, ¿podría la autora 
aclarar eso de que “la logística es a 
la lógica lo que el álgebra a la arit-
mética”?
MARINA ROMEDO PRADO

Rampas
Soy estudiante del Centro Universi-
tario de Ciencias Económico Admi-
nistrativas (CUCEA) y con agrado 
he notado que nuestros altos man-
dos se interesen en proporcionar es-
pacios adecuados para las personas 
con alguna discapacidad. Es así que 
han hecho ya una rampa dentro de 
las instalaciones y están constru-
yendo otra en la parte exterior, junto 
a las áreas de comida, para el acceso 
desde el sitio donde esperamos el 
camión, lo que resulta muy adecua-
do para aquellas personas que usan 
el transporte público con rampas.

Pero una cuestión son estas bue-
nas decisiones, y otra que se hagan 
respetar los espacios dedicados en el 
área de estacionamiento para estas 
personas, ya que noto con tristeza 
que la mayoría de los alumnos con 
automóvil no respetan estos luga-
res. 

Creo que si ellos no tienen la su-
ficiente capacidad de razonamiento 
para entender que son para dichas 
personas, nuestras autoridades de-
ben hacer algo para sensibilizarlos 
acerca de que nuestros compañeros 
con alguna discapacidad tienen tan-
to derecho (o más) como nosotros de 
usar el estacionamiento.
ERIC BALAM FLORES MEDINA 

¿ Han maltratado a 
un animal?

Un día recibí un correo electróni-
co que me impactó bastante, al ver 
cómo le quitaban la piel a los ani-
males, solo para el comercio y con 
una gran crueldad. El video mos-
traba cómo los despellejaban vivos 
y al terminar los aventaban a una 
caja donde había más animales aún 
vivos.

Tan fuerte fue el impacto en mí, que 
no puede terminar de ver el video.

Siento coraje al pensar que este 
tipo de videos ha llegado a personas 
capaces de  hacer algo y simplemen-
te no lo hacen.

Ni para qué criticarlos, porque 
nosotros también no hacemos nada 
para cuidarlos, pues ¿cuántos ani-
males has visto sufriendo? Apuesto 
que perdiste la cuenta.

Muchos de estos animales están 
en las calles gracias a las personas 
que los abandonan, y lo peor, hay 
quienes se divierten con ellos. ¿Sa-
ben cómo?... Les avientan piedras, 
los atropellan, los obligan a pelear, 
les dan sustancias que los hacen es-
tallar, les meten palos por el ano y 
muchas cosas más. 

¿Tú haces algo para solucionas 
este problema? Si la respuesta fue 
no, te invito a que lo hagas, es decir, 
a que defiendas a un animal cuando 
es maltratado, a darles de comer.

Otra solución es no abandonarlos 
y que les busquemos un hogar.

Los animales son seres vivos 
como nosotros, que también sien-

ten. ¿Te gustaría que te hicieran lo 
mismo o que maltrataran a un fami-
liar tuyo? 
MARÍA DEL CARMEN ELIZABETH MENDOZA 
ARÁMBULA

Profesores de 
derecho

Para lograr un mejor desempeño 
desde un ámbito personal, los do-
centes de la carrera de  derecho 
deberán estar motivados para man-
tener la vitalidad necesaria para 
desempeñar su trabajo en un am-
biente laboral adecuado y acorde a 
sus expectativas de vida. 

Un profesor frustrado no podrá 
transmitir a sus alumnos otra cosa 
que sus propias frustraciones. 

Desde la perspectiva universita-
ria, para lograr la excelencia de su 
actividad profesional, deberá mante-
ner una formación continua y combi-
nar su propio aprendizaje mediante 
la investigación con la enseñanza.

Es necesaria la búsqueda perma-
nente de nuevas técnicas de ense-
ñanza, ante la renuencia a cambiar 
el método de la cátedra magistral 
que ha venido imperando por mu-
chos años en las escuelas y faculta-
des de derecho. 

Los profesores no pueden ni deben 
quedarse al margen de los avances 
científicos y tecnológicos que prevale-
cen en la actualidad, cambios a los que 
no escapa la enseñanza del derecho. 

La educación superior está asu-
miendo nuevos compromisos y re-
tos, por lo que un profesor anticuado, 
que además ha perdido vitalidad, no 
resulta atractivo para sus alumnos 
y menos incita al aprendizaje y a la 
comprensión, pues los alumnos de 
hoy están muy familiarizados con 
herramientas tecnológicamente no-
vedosas, con las que realizan parte 
de las tareas de su vida cotidiana.

El docente debe adaptarse a estos 
tiempos de cambios permanentes. 
ANA ROSA SANTIAGO HERNÁNDEZ
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Niños índigo

Elaborador y responsable del estudio: Centro de Estudios de Mercadotecnia y Opinión, de la Universidad de 
Guadalajara. Fecha de levantamiento: 11, 12 y 13 de febrero de 2008. Universo de estudio: hogares de la zona 
metropolitana de Guadalajara que cuentan con el servicio telefónico. Tamaño de muestra: 404 casos. Técnica 
de muestreo: aleatorio simple. Técnica de levantamiento de campo: entrevistas vía telefónica, asegurando el 
anonimato de los entrevistados. Confiabilidad estadística: 95%. Grado de error estadístico: 5%.

Las máximas 
de LA MÁXIMA

Si no hay público 
que reciba con 
interés nuestras 

señales, no se puede regir por 
asuntos mercadotécnicos o por el 
rating

Enrique Sánchez 
Ruiz, nuevo 
ombudsman de 
medios electrónicos 
en la UdeG 

“Si en vez de exportar 
crudo, lo transformamos en 
refinados, en combustible, 
en lubricantes y en 
productos petroquímicos, 
estaríamos creando empleos 
y generando una derrama 
económica en diferentes 
regiones del país”

Ingeniero Cuahutémoc Cárdenas Solórzano

En su opinión, ¿cree que 
debería haber instituciones 

especializadas en la atención a 
estos niños?

¿Cree que estos niños puedan 
tener problemas de socialización?

¿Sabe usted qué es un niño 
índigo? 

Zona metropolitana de Guadalajara

Foto: José María Martínez
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ArAceli llAmAs sánchez 

T anto los profesores, como 
los trabajadores adminis-
trativos de la Universidad 
de Guadalajara (UdeG), 
iniciaron el periodo va-
cacional con la certeza y 
tranquilidad de que re-
cibirían un incremento 

del 4.25 y 4.5 por ciento, respectivamente, en 
su salario al regreso de vacaciones. El incre-
mento será retroactivo a partir del día prime-
ro de enero del presente año.

Este fue el acuerdo a que llegaron los 
representantes del Sindicato Único de Tra-
bajadores de la Universidad de Guadalajara 
(SUTUdeG) y el Sindicato de Trabajadores 
Académicos de la Universidad de Guadala-
jara (STAUdeG), casi una semana antes de 
iniciar el periodo vacacional.

En la referida fecha el Rector general 
de la UdeG, Carlos Briseño Torres, firmó el 
contrato colectivo con los representantes de 
ambos sindicatos: Patricia Retamoza Vega, 
por los trabajadores académicos, y Jorge An-
tonio Pérez Salas, por los trabajadores admi-
nistrativos. 

Ambos líderes sindicales aseguraron que 
el incremento que otorgó la Universidad es 
histórico y el más alto en los últimos 25 años. 
Sin embargo, prometen trabajar más para 
conseguir el próximo año un aumento ma-
yor, ya que a pesar de sus logros y de lo que 
asegura el Banco de México, afirman que los 
salarios se encuentran aún por debajo de la 
inflación. 

No sólo consiguieron un incremento sa-
larial directo a nómina, sino también en las 

prestaciones, con origen en algunas modifi-
caciones a las cláusulas del contrato colecti-
vo para beneficiar a los trabajadores, y me-
didas rigurosas para hacerlas respetar, pues 
ambos sindicatos presentaron pruebas de va-
rias violaciones a los contratos, como retraso 
en el pago de nómina, cambios en la carga 
horaria para profesores o de turno repenti-
namente. 

Al respecto, el Rector general indicó du-
rante la firma de los contratos, que sancio-
narán a todo el que violente el contrato co-
lectivo de trabajo. “Hay funcionarios que no 
respetan la ley y vamos a sancionar”. 

Exhortó al personal universitario para 
que vigile y denuncie las posibles irregula-
ridades. 

Los académicos lograron beneficios im-
portantes: un 12.5 por ciento más en agui-
naldo, un 11.11 por ciento de incremento a 
la prima vacacional, un 21 por ciento en ayu-
da al transporte y un 200 por ciento extra en 
apoyo al pago de matrícula para estudios de 
posgrado. 

En cuanto a los trabajadores administra-
tivos, los beneficios obtenidos fueron cinco 
días más en el pago de aguinaldo (un total 
de 45), incremento del 3.38 al 4 por ciento 
en ayuda para transporte, tres días más de 
pago de prima vacacional (un total de 30 días 
anuales) y tres días con goce de sueldo para 
el cuidado de los hijos menores de 12 años en 
caso de que lleguen a enfermarse. 

Briseño Torres enfantizó en un comunica-
do, la importancia de mantener la cordialidad 
entre los sindicatos y las autoridades universi-
tarias: “Estamos dando el primero de muchos 
pasos que daremos para mejorar las percep-
ciones económicas y las condiciones laborales 

Poco antes del periodo vacacional, los sindicatos de trabajadores administrativos 
y académicos consiguieron aumentos históricos en sus salarios y prestaciones. 
Sin embargo, aseguran que buscarán más en los próximos años

pr
im

er
 p
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no

Profesores y 
administrativos 
de la UdeG recibirán 
aumento salarial

de los elementos más importantes de la co-
munidad universitaria: sus profesores y tra-
bajadores. Ninguna universidad pública en el 
país ha hecho el esfuerzo que ahora estamos 
haciendo en la Universidad de Guadalajara 
para otorgar estos incrementos adicionales. 
Esos miles de seres humanos que laboran en 
la Universidad merecen mejorar y no pueden 
ser olvidados en el recuento de los grandes 
logros de la institución”. 

Para llegar al convenio el camino no re-
sultó fácil. Aseguraron ambos líderes sin-
dicales que las negociaciones, de casi tres 
meses, se dieron a lo largo de distintas re-
uniones con las autoridades universitarias 
correspondientes. 

El representante del SUTUdeG, Jorge 
Antonio Pérez Salas, comentó que emplaza-
ron a huelga desde el 15 de diciembre. Sin 
embargo, dos meses después aún no habían 
llegado a ningún acuerdo, pues la Univer-
sidad tenía entre sus prioridades el presu-
puesto inicial y algunas cuestiones internas 
que impedían que ambas partes se sentaran 
a dialogar.

Las negociaciones “fueron difíciles y 
complejas, pero en un ámbito de cordialidad 
y respeto con las autoridades”, comentó Pé-
rez Salas. 

Conforme a la Junta de Conciliación y Ar-
bitraje, hubo una prórroga del acuerdo hasta 
el 17 de abril. Como antecedentes, a inicios 
de febrero llegaron a una negociación direc-
ta, sentándose a platicar durante días la co-
misión del SUTUdeG y la comisión por parte 
de la autoridad universitaria, que encabezó 
el vicerrector Gabriel Torres Espinosa. Fi-
nalmente el 11 de marzo firmaron los con-
tratos colectivos. 

El incremento inicial que pedían los tra-
bajadores administrativos era de un 20 por 
ciento directo a la nomina. Desde un princi-
pio el mismo líder sindical tomó en cuenta 
que no lo conseguiría, pues “siempre se ini-
cia pidiendo más de lo esperado, para alcan-
zar a obtener lo que se necesita”.

Pérez Salas consultó investigaciones que 
concluían que el salario justo para los traba-
jadores, de acuerdo con la inflación, debería 
de ser del nueve por ciento, punto de vista 
que no comparte el Banco de México.

El 4.5 por ciento obtenido tiene como 
origen que en el presupuesto “ya viene eti-
quetado el salario que se tiene que dar a la 
Universidad y a todas las universidades del 
país. Así lo marca la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) a nivel federal”. 

Este fue uno de los mejores incrementos 
de los últimos años, pues “el año pasado el 
aumento llegó al 3.5 por ciento. El año ante-
rior al pasado fue menor”. 

Algunos otros de los beneficios que am-
para el contrato colectivo, fueron mayores 
aportaciones económicas para el festejo na-
videño, la celebración del día del jubilado 
y pensionado, así como para festejar el día 
del trabajador. 

“Esos apoyos están dentro de las cláu-
sulas del contrato colectivo del trabajo. En 
total son como 25 cláusulas modificadas, y 
ahora son mejores que como estaban”. 

Aseguró el líder sindical que seguirá lu-
chando por un aumento mayor a lo que es-

tipula la SEP, pero reconoce que será difícil, 
porque no se puede negociar directamente 
con las autoridades. 

Destacó que existe un ambiente de cor-
dialidad entre el sindicato y las autoridades 
universitarias, pues “el administrativo es un 
trabajador muy noble”.

En cuanto al STAUdeG, comenta la repre-
sentante sindical, Patricia Retamosa Vega, 
que presentaron el 29 de noviembre del año 
anterior, en tiempo y forma, ante la Junta de 
Conciliación y Arbitraje, el emplazamiento a 
huelga. Luego presentó en enero una primer 
prórroga, porque las negociaciones iban por 
buen camino, aunque “demasiado lentas por 
parte de la Universidad”. 

Fue hasta marzo cuando las negociacio-
nes entre el sindicato y la Universidad se 
dieron de manera concreta. “Nos reuníamos. 
Durábamos de tres a cinco horas y salíamos 
y no había acuerdos. Entonces nos pusimos 
como meta llevar a cabo las negociaciones y 
que éstas llegaran a su fin antes de la salida 
de vacaciones, para que todos los trabajado-
res se fueran con la certeza de que la huelga 
se había conjurado y cuáles serían los bene-
ficios que iban a obtener ellos”.

Al igual que el sindicato de trabajadores 
administrativos, el STAUdeG consiguió con la 
firma del contrato colectivo, entre otras cues-
tiones, un incremento salarial, el reconoci-
miento de las violaciones de algunas cláusulas 
del contrato colectivo y la revisión contractual 
del mismo contrato para solicitar las modifica-

12.5
por ciento
más en aguinaldo

en cifras

11.11
por ciento

de incremento a la 
prima vacacional

21
por ciento

 en ayuda al 
transporte

200
por ciento
 extra en apoyo al 
pago de matrícula 
para estudios de 

posgrado

5Firma de aumento 

salarial entre el SUTUdeG, 

el STAUdeG y la Rectoría 

general: Abel Hernández

Principales beneficios para 
trabajadores administrativos

• Pago de aguinaldo de 40 a 45 días. 

• Ayuda para transporte de 3.38 a 4 por 
ciento.

• Pago de prima vacacional de 27 a 30 días.

• Tres días con goce de sueldo para el cuida-
do de los hijos menores de 12 años que 
lleguen a enfermarse.

ciones correspondientes, con el fin de mejorar 
la situación laboral del profesor universitario, 
aseguró la representante sindical. 

A pesar de que aún no se ha conseguido 
por parte de ningún sindicato el aumento 
que realmente equilibraría la inflación con 
los salarios, ambos líderes sindicales coin-
cidieron en que la huelga no era la mejor 
opción, pues del total de las universidades 
del país que lo hicieron, ninguna consiguió 
incrementar el salario.

Los representantes de ambos sindicatos 
se dijeron conscientes de los daños que pro-
vocarían a la Universidad con una huelga, 
por lo que prefirieron llevar las negociacio-
nes de manera pacífica, cordial y mediante 
el diálogo. [
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En la última década del siglo XX y 
primeros años transcurridos de la 
presente centuria, la mayoría de los 
movimientos sociales cuando ma-
nifiestan su descontento, tienden 

a señalar constantemente las consecuencias 
derivadas del neoliberalismo. No es extraño es-
cuchar recriminaciones hacia esta corriente de 
pensamiento. Pero, ¿qué es el neoliberalismo? 
Y ¿en dónde radica su fortaleza?

Precisamente una de las características del 
término neoliberalismo es lo difuso en cuanto 
a la delimitación de su significado. Al inten-
tar acotarlo lo único seguro es la generación 
de controversias derivadas de sus múltiples 
acepciones y transformaciones que ha sufrido 
a través de la historia. Sin embargo, como he-
redero de las corrientes liberales desarrolladas 
de manera principal en la Europa de los siglos 
XVIII y XIX, este concepto, en la mayoría de 
sus significados implica una triple dimensión: 
filosófica (anclada en las nociones de libertad 
individual), política (derivada del liberalismo) 
y económica (en que sus principales fuentes de 
inspiración son la economía neoclásica y una 
vertiente de la economía evolucionaria). 

Esta composición le da una fuerte tradición 
intelectual difícil de combatir en cuanto a sus 
principios fundacionales. A pesar de ello, el 
neoliberalismo llevado al extremo es factible 
que desemboque en una postura filosófica dog-
mática, una visión política impregnada de ideo-
logía y una práctica económica anárquica, bajo 
el argumento de sobreponer el interés indivi-
dual a cualquier interés social, respaldado en 
el mecanismo de los precios, situación que lo 
diferenciará del liberalismo, al considerar que 
es indispensable construir una serie de institu-
ciones para el funcionamiento de la sociedad. 

El neoliberalismo se entrega a la noción del 
orden espontáneo y a la sociedad como orga-
nismo.

El neoliberalismo surgió después de la se-
gunda guerra mundial, como una reacción en 
contra del intervencionismo gubernamental, 
del mismo Estado de bienestar y el igualita-
rismo promovido por este último. Uno de sus 
máximos exponentes en Europa es Friedrich 
von Hayek, quien junto con personalidades 
como Karl Popper, Milton Friedman, Micheal 
Polanyi, entre otros grandes pensadores, fun-
daron la Sociedad Monte Pèlerin, núcleo inte-
lectual de los conceptos neoliberales. 

Al inicio las ideas que proponían parecían 
tanto desproporcionadas como irreales. Sin 
embargo, el contexto de crisis en 1973 del siste-
ma capitalista y las amenazas inflacionarias le 
dieron la oportunidad para pasar de un conjun-
to de ideas bien articuladas a un proyecto de 
acción pública. 

Donde el 
neoliberalismo 
ha fracasado de 
manera rotunda 
es en el campo 
económico. No 
logró terminar 
con el estado 
de bienestar: 
el mercado no 
siempre es el 
mejor asignador 
de recursos, 
las crsis son 
recurrentes, 
dada la la 
anarquía 
económica que 
promueve 

UNIvERSIDAD DE GUADALAjARA, 
DEPARTAMENTO DE ESTUDIOS REGIONALES, 

CUCEA (CRIOjAS@CUCEA.UDG.MX).

Los éxitos del neoliberalismo
La agenda neoliberal incluía elementos  como el mantenimiento de un Estado fuerte, para combatir y someter al movimiento sindical 
o cualquier iniciativa que cuestionara sus objetivos. La función económica del Estado sería única y exclusivamente garantizar el avance 
de las iniciativas individuales por encima de cualquier actividad colectiva a través del derecho público y civil

Una de las mejores enseñanzas que pode-
mos obtener de los fundadores del neolibera-
lismo es la audacia para proponer y defender 
nociones que en su momento parecían desca-
belladas.

Desde su nacimiento el neoliberalismo se 
manifestó como un férreo e intransigente rival 
de cualquier forma de socialismo. No es extra-
ño que sus  máximos exponentes de los años 
noventa surgieran en Europa central. 

La agenda neoliberal incluía elementos 
como el mantenimiento de un Estado fuerte 
para combatir y someter el movimiento sindi-
cal o cualquier iniciativa que cuestionara sus 
objetivos, impulsar políticas de control mone-
tario, reducir los gastos sociales y promover 
al mercado como el mecanismo idóneo de dis-
tribución. La disciplina presupuestaria a toda 
costa ha sido uno de sus máximos objetivos, 
con al finalidad de controlar los precios. Otra 
área importante de acción han sido los vastos 
programas de privatización de las actividades 
estatales, así como la promoción de la desigual-
dad social como motor del incentivo individual 
para alcanzar las metas trazadas.

Al insistir en el componente económico, un 
elemento crucial es el papel que juega el mer-
cado como principal y quasi única forma de 
intercambio en la sociedad. La función econó-
mica del Estado sería única y exclusivamente 
garantizar el avance de las iniciativas indivi-
duales por encima de cualquier actividad co-
lectiva a través del derecho público y civil, con 
la finalidad de garantizar la autoorganización o 
el orden espontáneo, según lo concebía Friedri-
ch von Hayek.

Difícilmente se puede argumentar que el 
neoliberalismo no ha obtenido éxitos desde 
aquel lejano 1947, cuando se propuso alcanzar 
ciertas metas. 

El terreno donde ha tenido la victoria más 
contundente es en la árena política e ideológi-
ca, a tal grado de hacernos creer que no existe 
alternativa que pueda hacer frente a su potente 
discurso. Todos sus adversarios son 
ingenuos y poco a poco es necesa-
rio que se adapten a su sistema 
de valores para construir una 

sociedad más “progresista”. Quien se oponga 
a ello simplemente promueve intereses oscu-
ros. Su fortaleza se ha demostrado en los éxitos 
electorales, que no necesariamente han sido 
democráticos. La democracia no es uno de sus 
valores fundamentales. 

Otro campo en que ha tenido un triunfo 
innegable es la promoción de las desigualda-
des sociales. En los últimos años en la mayo-
ría de las sociedades donde se han practicado 
sus ideas filosóficas, políticas y económicas, las 
desigualdades han crecido. 

Donde el neoliberalismo ha fracasado de 
manera rotunda es en el ámbito económico. 
No logró terminar con el Estado del bienestar, 
el mercado no siempre es el mejor asignador 
de recursos, las crisis son recurrentes, dada la 
anarquía económica que promueve y no ha im-
pulsado el crecimiento constante en economías 
que se han adherido a sus principios. El creci-
miento económico precisamente se encuentra 
en otras sociedades cuyas estrategias, si bien 
es cierto que no son contrarias a las propuestas 
por el neoliberalismo, sí diferentes a su núcleo 
fundacional. Ejemplos: China, India y Finlan-
dia.

Probablemente uno de los mayores fracasos 
del neoliberalismo se encuentre en las mismas 
ideas que siglos atrás lo engendraron, es decir, 
en la visión de santo Tomas de Aquino, al con-
siderar que una buena teoría no es simplemen-
te aquella que posee una fuerte construcción 
intelectual, sino la que es capaz de describir 
con cierta grado de aceptación y coherencia lo 
que sucede en la realidad, realidad que muchos 
practicantes del neoliberalismo se han negado 
a observar. 

Por lo tanto, el neoliberalismo como pode-
rosa ideología y práctica social tiene una de-

bilidad nada despreciable: 
la económica, a 
partir de la cual 
es posible cons-

truir una verdadera 
alternativa ante el deso-

lador panorama que nos ha 
acompañado durante los últimos 25 
años en México y muchos otros paí-
ses de América latina. [

Carlos Riojas
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Pierden los 
trabajadores

E C O N O M Í A

De acuerdo a miembros de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, los amparos interpuestos por 
miles de maestros contra las modificaciones a la 
Ley del ISSSTE, podrían ser nulificados, a pesar de 
las protestas originadas por esta medida

jOSEFINA REAL

Existen amplias posi-
bilidades de que se 
queden sin efecto los 
más de 172 mil am-
paros masivos pro-
movidos por las y los 

trabajadores de todo el país contra 
la reforma a la Ley del Instituto de 
Seguridad Social al Servicio de los 
Trabajadores del Estado (ISSSTE), 
afirmó el profesor investigador del 
Centro Universitario de Ciencias 
Sociales y Humanidades (CUCSH), 
Ángel Guillermo Ruiz Moreno.

El experto en la materia detalló 
que en la última asamblea ordinaria 
de la Academia Mexicana de Derecho 
de Seguridad Social, acudió el minis-
tro de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), Sergio Val Her-
nández, quien “dijo que la reforma a 
la Ley del Instituto Mexicano del Se-
guro Social (IMSS) no era inconstitu-
cional, por lo tanto, al homologarse 
la reforma del ISSSTE a la Ley del 
IMSS, tampoco es inconstitucional”, 
por lo que él presentía que serán de-
clarados infundados todos los ampa-
ros promovidos en contra. 

También aseguró que la reforma 
debía hacerse, que las reformas son 
dolorosas, y hay dos maneras de 
hacerlas: de modo pacífico, median-
te la normatividad jurídica y o con 
una revolución.

Ruiz Moreno señaló que no esta 
de acuerdo con la postura del minis-
tro, “porque una vez más pierden los 
trabajadores. El problema es el costo 
social enorme que lleva consigo”. 

Mientras que un trabajador ordi-
nario tiene derecho a una pensión 
equivalente a un salario mínimo, la 
pensión de un ministro de la SCJN 
es de alrededor de 250 mil pesos 
mensuales.

¿La postura del ministro Val es 
personal o habló a nombre de to-
dos los integrantes de la SCJN?
Él dijo que está convencido de que 

la reforma a la Ley del ISSSTE es 
constitucional, y al trabajar en el 
seno de la Suprema Corte, él ha 
sensibilizado a sus compañeros mi-
nistros.

Agregó Ruiz Moreno que lamen-
tablemente los amparos promovi-
dos por trabajadores que gastaron 
dinero y tiempo en contra a la refor-
ma a la Ley del ISSSTE, quedarán 
sin efecto. 

“Se resuelve el expediente y que-
da intocado el acto. Así de simple. O 
sea, no se va a modificar nada. Au-
guro que los más de 172 mil ampa-
ros que representan medio millón 
de quejosos, promovidos entre abril 
y mayo de 2007, más los promovidos 
en los primeros meses de 2008, van 
a ser declarados sin materia y van 
a dejar que cada uno de los traba-
jadores, cuando llegue su momento 
de jubilación, haga valer sus dere-
chos en juicio, para ver que fue lo 
que obtuvo, y se acabó. En mi opi-
nión, es un asunto vergonzoso. Así 
de simple”.

A pesar de ello, sindicalizados en 
Tamaulipas continuaron el 1 de fe-
brero pasado con su labor de recau-
dación de firmas de trabajadores y 
derechohabientes del ISSSTE, con 
la finalidad de ampararse contra la 
reforma a la ley, por considerar que 
lesiona los intereses de la clase tra-
bajadora. 

En marzo de 2007, legisladores 
federales del PAN, PRI, PVEM, Pa-
nal, Alternativa, votaron a favor de 
la iniciativa de reformar la Ley del 
ISSSTE. En contra lo hicieron las 
bancadas del PRD, Convergencia 
y PT. 

El 1 de abril de 2007, entró en vi-
gor la reforma a la ley en mención. 
A la distancia, el director general 
del ISSSTE, Miguel Ángel Yúnez 
Linares, aseguró que las reformas 
permitirán sanear las finanzas y 
mejorar las condiciones de aten-
ción a los derechohabientes. Los 
trabajadores, al jubilarse tendrán 
garantizada su pensión y “no habrá 

un riesgo en su situación personal…
empezamos la reconstrucción del 
instituto”.

Antes	de	la	reforma
La página electrónica del ISSSTE 
afirma que para pagar una pensión 
se contaba con las contribuciones 
de 4.6 trabajadores cotizantes, que 
apenas cubría alrededor de 30 por 
ciento de la misma. El 70 por ciento 
restante debía ser cubierto con sub-
sidios provenientes de los impues-
tos que paga la población nacional, 
y más de la mitad de esta población 
no tiene acceso a servicios de segu-
ridad social. 

El número de jubilados en el IS-
SSTE ha crecido más rápidamente 
que el de trabajadores en activo. En 
los últimos 20 años, los primeros au-
mentaron casi 600 por ciento y los 
segundos apenas un 50 por ciento. 

Las 10 razones oficiales para hacer 
la reforma fueron: rescatar y fortale-
cer la institución, que los servicios y 
prestaciones respondan a las necesi-
dades actuales, garantizar la cobertu-

ra y calidad de los servicios, garanti-
zar el derecho a la pensión, ampliar 
con equidad el número de créditos 
hipotecarios, mejorar los servicios 
sociales y culturales, contribuir a la 
formación de un sistema nacional de 
seguridad social, fortalecer la corres-
ponsabilidad del Estado, hacer un 
régimen de seguridad social susten-
table sin que represente una carga 
para los contribuyentes y construir 
un instituto moderno que garantice 
la eficiencia y el sentido humano.

Aviso
El ISSSTE informó en un comuni-
cado de prensa que los 600 mil ju-
bilados y pensionados que atiende 
deberán acreditar su vigencia de 
derechos correspondiente al primer 
semestre de 2008. La fecha límite 
para cumplir con dicho requisito 
vence el 15 de abril.

El ISSSTE aseguró que al acredi-
tar su vigencia de derechos dentro 
del plazo establecido, los pensiona-
dos garantizan el pago oportuno y 
continuo de sus percepciones. [m

ir
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de trabajadores 

del ISSSTE.  Foto: 

Adriana González
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sería un beneficio que hubiera un cambio en la 
política petrolera. Si en vez de exportar crudo, 
lo trasformamos en refinados, en combustible, 
en lubricantes y en productos petroquímicos, 
estaríamos creando empleos, generando una 
derrama económica en las distintas regiones 
y en diferentes actividades, atando una multi-
plicidad de ramas económicas. En fin, todo eso 
serían los beneficios y no habría costo.

–En forma rEitErada y En difErEntEs EscEnarios, 
ustEd ha advErtido sobrE un posiblE “albazo” 
lEgislativo. ¿a qué sE rEfiErE concrEtamEntE?
–A que pudieran, en un momento dado, sacar 
una iniciativa en forma un tanto subrepticia 
y de repente tomar decisiones que implicaran 
reformas o violaciones a nuestras normas cons-
titucionales.

–cuando ha advErtido sobrE una rEacción social, 
¿ésta qué implicaría?
–Pues habría una reacción política si las refor-
mas, ante los ojos de una mayoría nacional, re-
sultan contrarias al interés del país.

–En las últimas sEmanas sE ha ligado al sEcrE-
tario dE gobErnación, Juan camilo mouriño, con 
nEgocios rElacionados con la EnErgía. ¿cómo in-
fluyE Esta situación En El análisis dE la política 
pEtrolEra?
–Ese tema del secretario de Gobernación actual, 
no creo que tenga que ver conque se cambie la 
política energética. Con él o sin él es necesaria. 
Es otro cuento. Evidentemente los responsa-
bles del desastre que está viviendo la industria 
petrolera, la pérdida de mercados para produc-
tos nacionales, la obsolescencia y los acciden-
tes que vemos frecuentemente, tienen respon-
sables con nombres y apellidos, desde los que 
han encabezado el poder ejecutivo, hasta los 

encargados de áreas básicas de la administra-
ción del sector petrolero.

–¿cuál Es su opinión acErca dE la rElación dE 
méxico con la guErrilla dE las fuErzas armas 
rEvolucionarias dE colombia, las farc?
–Me parece que es totalmente inadmisible que un 
gobierno como el de Colombia haya desarrollado 
una acción bélica, una agresión armada en terri-
torio ecuatoriano. Los mexicanos que estaban en 
Ecuador no tenían porqué suponer que corrían un 
riesgo ante agresores colombianos. Si usted va de 
visita a la frontera de Canadá y Estados Unidos y 
está en Toronto, pues no tiene que suponer que 
una bomba americana lo va a matar ahí.

–¿cuál dEbE sEr la postura dEl gobiErno mExi-
cano? 
–Lo que el gobierno mexicano tiene que hacer 
es exigir una reparación sólo para los deudos, 
para los familiares de los mexicanos que murie-
ron en territorio de un país que nunca debió ser 
atacado por el ejército colombiano.

–sobrE El triunfo dEl prEsidEntE Español José 
luis rodríguEz zapatEro para su sEgundo pErio-
do dE gobiErno, ¿qué opina?
–Me parece positivo y me da gusto que los espa-
ñoles en forma mayoritaria hayan acudido a las 
urnas para ratificar el gobierno del PSOE.

–lE da EspEranzas EsE triunfo a la izquiErda 
mExicana.
–No. Se trata de circunstancias distintas. Aquí 
nosotros tenemos que hacer nuestro propio es-
fuerzo.

–un tEma quE no puEdE sEr soslayado Es El dEl 
anivErsario dEl frEntE nacional dEmocrático, 
quE En las ElEccionEs dE 1988 Jugó un papEl cru-

LA FEDERACIÓN 
no debe ceder la 
soberanía petrolera 

José Díaz Betancourt 

Uno de los líderes morales más 
importantes del Frente De-
mocrático Nacional (FDN), 
que en 2008 cumple 20 años 
del pasaje electoral del ‘88, y 
a 60 años de la expropiación 

petrolera (1938), el ingeniero Cuauhtémoc Cár-
denas Solórzano emprendió un periplo político 
en el que plantea nuevas visiones de la indus-
tria petrolera, bajo la premisa de no ceder la 
soberanía petrolera y transformar la política 
energética en un tema de debate nacional. 

En charla exclusiva con La gaceta, Cárde-
nas Solórzano habla de la educación superior, 
del progreso de la izquierda y de los últimos 
escarceos con las Fuerzas Armadas Revolu-
cionarias de Colombia, que produjeron varias 
muertes de mexicanos en Ecuador.

–aunquE Es difícil Equiparar los contExtos 
históricos EntrE 1938 y la actualidad, puEs 60 
años los sEparan, la coyuntura dE hoy En rEl-
ación al pEtrólEo Es posiblE motivo dE un mov-
imiEnto social importantE. ¿lo visualiza ustEd 
así?
–Lo muy importante es que se vaya tomando 
conciencia y ampliando el consenso de que 
tengamos un cambio positivo para el país, que 
no se enmarque en las políticas con tendencias 
entreguistas, que no tenga como efecto seguir 
el proceso de desindustrialización, de obsoles-
cencia de las instalaciones petroleras, de pér-
dida de mercados para productores nacionales. 
Yo espero que el cambio vaya en sentido con-
trario a estas cuestiones.

–¿cuál Es El costo para los mExicanos?
–Yo no veo costos, porque a los mexicanos les 

El líder perredista Cuauhtémoc Cárdenas, en entrevista para La gaceta, 
advierte: debe ser cambiada la política energética, pero no de forma 
entreguista a capitales privados: no se debe exportar el crudo

5Cuauhtémoc 

Cárdenas, a favor de 

refinar el petróleo 
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cial. sE cumplEn 20 años dE Esa Jornada: ¿cuál 
Es su comEntario?
–Es un año para reflexionar qué ha pasado en 
dos décadas con algunos conceptos como la 
pluralidad, la democracia y otros temas.

–En El caso dE los ExcEdEntEs dEl pEtrólEo y 
otros EsquEmas prEsupuEstalEs, la fEdEración 
no Es gEnErosa con las univErsidadEs públicas; 
la Educación supErior no vivE sus mEJorEs mo-
mEntos: ¿qué piEnsa dE tal situación?
–Existe obligación del Estado mexicano de for-
talecer a las instituciones de educación pública 

superiores y la educación pública en general. 
No solo es una obligación de equidad y de jus-
ticia social, sino una forma de impulsar y forta-
lecer el crecimiento económico del país.

–¿qué clasE dE mExicano Estamos dEJando dE 
formar con Esta dEsatEnción dE la Educación 
pública y El consEcuEntE fortalEcimiEnto dE la 
Educación privada?
–Estamos haciendo que jóvenes que pudieran 
tener muchas oportunidades, no las disfruten. 
Esto es tiempo que se pierde, y muchas gene-
raciones pueden perderse. [

JDB

Sin afirmar que el manejo de la riqueza pe-
trolera fuera impecable en los gobiernos 
mexicanos que precedieron a los llamados 
neoliberales, en 1982 el ingeniero Cuau-

htémoc Cárdenas Solórzano presentó un pano-
rama completo de la actual realidad energética 
y adelantó una serie de propuestas plenamente 
respaldadas por números concretos, en una con-
ferencia que tuvo lugar en el aula magna del Cen-
tro Universitario de Lagos de Moreno, el pasado 
13 de marzo.

En el auditorio lleno hasta los topes, los frescos 
oídos de los jóvenes de Lagos de Moreno escucha-
ron un repaso histórico del ingeniero Cárdenas 
Solórzano, excandidato presidencial y una de las 
inobjetables autoridades morales sobre el tema.

Dijo que hoy la industria petrolera es el mayor 
contribuyente de los recursos fiscales en México. 
“De los fondos, de los dineros con los que cuenta 
el Estado mexicano, el 40 por ciento procede de la 
venta de petróleo crudo”.

Este suceso recurrente, desde hace décadas, 
“ha creado una fuerte distorsión en la industria 
petrolera y en la economía general del país. Al 
depender de los recursos fiscales del petróleo, se 
abandonó la industrialización”.

Pemex se rezagó en instalaciones, en genera-
ción de empleos, en crecimiento y es causa de que 
ahora exportemos solo petróleo crudo e importe-
mos gasolinas y otros subproductos, explicó el in-
geniero Cárdenas Solórzano.

Urge “despetrolizar” los recursos fiscales. Para 
compensar este recurso, las autoridades hacenda-
rias deben voltear a ver al impuesto sobre la renta 
(ISR), “que nunca han querido tocar”.

Para volver a instalar refinerías y un proceso 
de industrialización, se han desperdiciado varias 
oportunidades, como el “guardadito” que Pemex 
tiene desde hace años y que asciende a casi 400 
mil millones de pesos o los casi 12 mil millones 
de pesos que en fugas Pemex no controla, más los 
excedentes del petróleo, que ascienden a otros 
400 mil millones de pesos, que en los últimos 
años se han ido en “esquilmos”.

“Para darles un ejemplo de a dónde ha llegado 
esto, el Instituto del Petróleo se dedica a organi-
zar cursos de inglés para los técnicos, y esta no es 
su función”.

Por el momento Cárdenas Solórzano visualiza 
dos consensos importantes. El de “despetrolizar” 
la economía nacional y brindar autonomía a Pe-
mex.

“Es urgente saber de inmediato y en forma 
transparente, con qué recursos contamos, a dón-
de se van los recursos de la explotación petrole-
ra. Esto es algo que está detrás de los anuncios 
de televisión y da la impresión de que algo están 
ocultando”. [

Conferencia 
en el 
CULagos

Bloc De 
notas

En lugar de 
exportar el 
crudo mexicano, 
deberían 
generarse 
empleos a través 
de procesos 
de refinación 
de comustible 
en lubircante 
y productos 
petroquímicos, 
lo que generaría 
derrama 
económoca 
en diferentes 
regiones del país, 
como Veracruz, 
Campeche, 
Tamaulipas, 
Guanajuato y 
otros estados, 
señaló el ingeniero  
Cárdenas 
Solórzano.



Martes 1 de abril de 200810

miradas

Psiquiatría, una necesidad social
S A L U D

Es una de las ramas médicas más castigadas en los presupuestos públicos. Incluso es rechazada por la sociedad a causa de 
los tabúes que prevalecen sobre los “loqueros”. El primer congreso internacional de esta materia será en los próximos días  

DAvID HERNÁNDEZ URIBE

Gladet, psiquiatría trans-
cultural, será un apara-
dor internacional de esta 
disciplina, para evaluar 

problemas de salud mental, que si-
guen en aumento

La perspectiva no es alentadora. 
Los pocos datos estadísticos que hay 
en México respecto a los problemas 
de salud mental, son contundentes y 
alarmantes: se estima que por lo me-
nos 20 por ciento de los mexicanos 
padece o ha tenido problemas psico-
lógicos o psiquiátricos, en especial de-
presión o ansiedad, y alrededor de dos 
por ciento, psicosis o esquizofrenia.

Los porcentajes, de acuerdo a 
diversas investigaciones, han ido 
en ascenso e incluso serán mayores 
en el futuro, por los problemas so-
ciales, como la violencia, delincuen-
cia y la desintegración familiar, así 
como los económicos de nuestro 
país y el mundo.

El panorama se oscurece aún más 
de tomar en cuenta que la psiquiatría 
es una de las ramas médicas más cas-
tigadas en los presupuestos públicos 
e incluso rechazada por la sociedad a 
causa de los tabúes que prevalecen 
sobre los “loqueros”, lo que ahonda 
los problemas mentales por falta de 
tratamiento, lamenta Sergio Javier 
Villaseñor Bayardo, presidente del 
comité organizador del primer I Con-

greso internacional del Grupo Latino 
Americano de Estudios Culturales 
(Gladet), evento del que Guadalajara 
será sede, con el impulso de la Uni-
versidad de Guadalajara, los Hospi-
tales Civiles y una serie de asociacio-
nes e instituciones del mundo de la 
psiquiatría, auspiciados por la Aso-
ciación Mundial de Psiquiatría.

Gladet,	psiquiatría	transcultural
El I Congreso internacional Gladet, 
psiquiatría, naturaleza y cultura. 
De lo singular a lo universal, es el 
nombre con el que del 17 al 20 de 
abril próximo presentarán las confe-
rencias y ponencias de especialistas 
en el hotel Crown Plaza, en ramas 
tan diversas como psicoeducación, 
migración cultural y psiquiatría, así 
como psicopatolocologías y medicina 
tradicional mexicana, entre otras.

“La Asociación Mundial de Psi-
quiatría, en su sección de psiquia-
tría transcultural, nos solicitó que 
fuéramos la sede en Guadalajara, 
y que empezáramos a organizar 
un evento mundial de psiquiatría 
transcultural. Cedimos a la solici-
tud, que es un honor, aunque impli-
ca un trabajo enorme. Llevamos un 
año con estas actividades”.

Subraya que la organización de 
este evento va por buen camino, gra-

cias en buena medida al apoyo que 
les ha dado la Universidad de Guada-
lajara, “que ha estado dando su cobi-
jo para que este evento sea de mayor 
relevancia, de mayor academia, inte-
lectualidad. También participan los 
Hospitales Civiles de Guadalajara y 
una serie de asociaciones de diferen-
tes partes del mundo, como la Mun-
dial de Psiquiatría, entre otras”.

Destaca la participación que ten-
drán algunas organizaciones fran-
cesas, como las sociedades de la 
evolución de la psiquiatría y Médica 
de Psiquiatría.

De igual manera, subraya la par-
ticipación de Salud Mental del Esta-
do (Salme), la Sociedad Psiquiátrica 
Mexicana, la Asociación Psiquiátri-
ca de América Latina, cuya sección 
de topsiquiatría preside Villaseñor 
Bayardo, y la Asociación Mundial 
de Psiquiatría Cultural, fundada 
hace dos años.

El	patito	feo	de	la	medicina
Respecto a la visión que de la psiquia-
tría prevalece en México y el mundo, 
dice que es indispensable romper 
con los tabúes que giran en torno a 
ésta, y que desde su fundación como 
disciplina médica, es decir hace 150 
años, ha sido incomprendida.

“En los rubros financieros, las 
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Quirarte

secretarías de salud de todo el mun-
do la dejan en el último lugar, pero 
la realidad es contundente: las esta-
dísticas actuales y futuras, son con-
tundentes. Cada vez hay más tras-
tornos mentales, cada vez hay más 
problemas de este tipo, porque no 
hemos sabido hacer prevención”.

Suicidio
Respecto a este problema social, 
que en México y Jalisco alcanza ni-
veles preocupantes, precisa que no 
se ha podido abatir dicha tendencia, 
ya que los programas actuales sólo 
atacan el resultado y no las causas.

“El problema del suicidio es que 
no hay suficiente educación en mate-
ria de salud mental y psiquiátrica para 
la población en Jalisco. Todavía hay 
temor a estos temas, incluso entre los 
mismos médicos y en otros profesio-
nales; hay temor a involucrarse, quizá 
por incomodidad personal, o porque 
no tienen el deseo de conocerse por 
completo para vivir mejor”.

El especialista propone realizar 
actividades educativas y preventi-
vas desde las escuelas primarias, 
secundarias y preparatorias, para 
dar a conocer las enfermedades 
mentales en general, a fin de detec-
tar síntomas que podrían desembo-
car en suicidios.

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

La Dirección General de Medios
se une a la pena que embarga 
a nuestra amiga y compañera,

Ma. Gregoria González Espinoza 

por el sensible fallecimiento de su 
conyuge

 oscar ochoa díaz

acaecida el 20 de marzo del presente año.

Descanse en paz.
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Primer año de avances y retos
U N I V E R S I D A D

El Rector general de la máxima casa de estudios ofrece un adelanto del informe que presentará el próximo 17 de abril

DAvID HERNÁNDEZ URIBE

A un año de gestión, el 
Rector general de la Uni-
versidad de Guadalajara, 
maestro Carlos Briseño 

Torres, enfatiza el doble reto de dar 
continuidad a la administración an-
tecesora, que dejó beneficios impor-
tantes, a la vez de avanzar con una 
agenda propia, lo que implicó que 
2007 fuera un año intenso, pero de 
grandes avances institucionales.

Resume el recuento pormenori-
zado que dará en el paraninfo Enri-
que Díaz de León el próximo 17 de 
abril ante el Consejo Universitario e 
invitados especiales.

Destaca el adelanto significativo 
que la institución registró en 2007 
en todos los indicadores de calidad 
y desempeño institucional, mismos 
que han sido evaluados por los dis-
tintos programas federales.

Enfatiza, por ejemplo, el alza 
importante en el número de pro-
gramas de primer nivel académico 
registrados ante los comités insti-
tucionales de evaluación de calidad 
académica, además de que muchos 
otros programas entraron a este sis-
tema de acreditación.

En la actualidad la Universidad 
de Guadalajara cuenta con 71 pro-
gramas de licenciatura acreditados 
en el padrón nacional de licenciatu-

4Este primer 

año hubo avances 

importantes en 

calidad académica. 

Foto: José María 

Martínez

ras de calidad, es decir, 11 más de 
los que había hace un año.

De igual manera subraya el indi-
cador    de posgrados registrados en 
el padrón nacional de posgrados de 
calidad, que pasó de 34 a 44 en ape-
nas un año, rubro que –adelanta– 
dará aún más resultados positivos 
en 2008: “Están evaluando la inclu-
sión de otros 26 posgrados en este 
padrón. Creo que en abril. Esto sig-
nifica que tendremos 55 o 66 maes-
trías, doctorados o especialidades 
de la Universidad de Guadalajara, 
en conjunto con los Hospitales Civi-

les, que ingresan al padrón nacional 
de posgrados de calidad”.

Además, el número de acadé-
micos registrados ante el Sistema 
Nacional de Investigadores pasó de 
460 a 521. En los próximos meses 
podría aumentar a más de 550.

Briseño Torres recuerda que este 
primer año fue histórico en materia 
de presupuesto, gracias a los au-
mentos en las asignaciones federa-
les y estatales.

“Fuimos una Universidad que 
marchó bien en términos generales. 
Obtuvimos más recursos por con-

cepto de asignaciones federales de 
concurso, es decir, recursos que la 
Secretaría de Educación Pública so-
mete a concurso previa convocato-
ria, de forma abierta, transparente, 
que junto con los que de manera di-
recta asignó el gobierno del estado 
como ampliación irreductible, nos 
permitieron que en 2007 hayamos 
dado un importante avance en el 
mejoramiento de su infraestructu-
ra, entre otros rubros”.

Para este año adelanta que se hará 
un importante esfuerzo para ampliar 
la matrícula de nivel bachillerato, 
pero sin demeritar la calidad educati-
va. De igual manera será con la ofer-
ta académica de nivel superior, al que 
se dará mayor énfasis en las carreras 
con más demanda laboral.

En este sentido afirma que se 
necesita formar más y mejores aca-
démicos. De hecho, comenta que se 
evaluará el actual modelo educati-
vo, en la búsqueda de una mejoría 
de la calidad educativa.

Por último, indica que uno de sus 
principales objetivos al inicio fue la 
transparencia. No sólo se alcanzó, 
sino que se rebasó la meta inicial. 

“Se cumplió y con creces Incluso 
el ITEI la ha calificado como la ins-
titución más transparente del esta-
do. No estoy satisfecho. Falta ir por 
más. Hay muchas áreas de oportu-
nidad”. [

La UdeG apoya a la 
asistencia social 

A C A D E M I A

wENDy ACEvES

Con el objetivo de 
coadyuvar a la prepa-
ración de estudiantes 
y ayudar a instancias 

que ofrecen servicio social a la 
comunidad, la Universidad de 
Guadalajara y el Sistema para el 
Desarrollo Integral de la Familia 
(DIF) en Guadalajara firmaron 
un convenio de colaboración. 

Al respecto, el Rector general 
de la Universidad de Guadalaja-
ra, Carlos Briseño Torres, preci-
só que a partir de este convenio 
los alumnos de la maestría en 
terapia familiar, del Centro Uni-

versitario de Ciencias de la Sa-
lud (CUCS), ofrecerán servicios 
de su especialidad en las insta-
laciones del DIF Jalisco. 

De esta manera los universi-
tarios contribuirán al desarrollo 
integral de los ciudadanos de Ja-
lisco y sus familias.

Briseño Torres afirmó que 
por todo ello, al igual que el DIF 
Jalisco, “vemos la necesidad de 
promover una cultura de pre-
vención, en forma correspon-
sable con la sociedad. Vemos la 
necesidad de profesionales que 
realicen investigación, diagnós-
tico y servicios terapéuticos  en 
nuestra región y en el país. [

Convenio con universidad 
alemana

S O C I E D A D

la gaceta

Consideramos y asumimos que el fu-
turo de nuestra sociedad depende, en 
buena parte, de la preparación acadé-
mica, cultural y humanística de las 

nuevas generaciones de estudiantes. Por ello, 
hoy refrendamos nuestro compromiso con la 
calidad académica, pues  nuestra misión es for-
mar egresados competentes para desempeñar-
se con éxito en el contexto social actual, señaló 
el Rector general de la Universidad de Guada-
lajara, Carlos Briseño Torres. 

Al encabezar la ceremonia de firma de con-
venio entre nuestra Universidad y la Freie Uni-
versität Berlin, de Alemania, el Rector general 
dijo que la internacionalización es una de es-
tas misiones y, la firma de convenios “como el 

que hoy establecemos, nos permite crear nexos 
para el fortalecimiento de nuestras funciones 
sustantivas”.

“Estoy seguro que las autoridades de la Freie 
Universität Berlin encontrarán en la Universi-
dad de Guadalajara una puerta para ampliar sus 
relaciones de colaboración con las universidades 
mexicanas. Por nuestra parte, estamos abiertos 
a utilizar los recursos humanos y materiales dis-
ponibles para el éxito de este convenio”.

Gracias al nuevo acuerdo alcanzado con las 
autoridades de la Freie Universität, aumenta-
rán las acciones de movilidad del personal aca-
démico y estudiantil, con lo saldrá beneficiada 
nuestra institución. También realizarán coedi-
ciones, proyectos de investigación y formación 
profesional conjuntos, así como la realización 
de conferencias y programas culturales. [

miradas
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actúan como embudos que conducen la 
atmósfera al espacio. En resumen: son 
muchos los mecanismos por los que la 
atmósfera de un planeta puede perderse 
en el vacío. Entre mejor los conozcamos, 
más podremos evitar que nos ocurra... 
si acaso es evitable. Podría no estar en 
nuestras manos, como los cambios pe-
riódicos de temperatura. O sea: no jalen, 
que descobijan. [

PARA MÁS INFORMACIóN: STANISLAv BARA-
BASH:
STAS@IRF.SE
TIELONG.ZHANG@OEAw.AC.AT, 
DAvID BRAIN:
BRAIN@SSL.BERkELEy.EDU
MI PÁGINA wEB: www.LUISGONZALEZDEAL-

BA.COM

La atmósfera de nuestro planeta, 
con todos sus huracanes y torna-
dos, altas nubes y bellos espectá-
culos, es tan tenue que, si hicié-

ramos un modelo de la Tierra con 1 metro 
20 centímetros de diámetro, la mayor par-
te de su atmósfera estaría concentrada en 
menos de medio milímetro: nada. De ahí 
la enorme importancia que adquieren los 
hallazgos de las sondas espaciales Mars 
Express y Venus Express, que estudian 
las atmósferas de nuestros dos vecinos.

Esas naves, enviadas por la Agencia 
Europea del Espacio, están realizando 
observaciones simultáneas que permiti-
rán a los científicos conocer la forma en 
que han evolucionado las atmósferas de 
esos planetas.

Comparadas con la terrestre, las at-
mósferas de los vecinos se encuentran en 
extremos opuestos: la de Marte es ligera, 
mientras que la de Venus, al nivel del sue-
lo, aplastaría un submarino. En ninguna 
de ellas podríamos sobrevivir, pero la evo-
lución de nuestra atmósfera puede ir hacia 
un extremo o el otro: un helado desierto 
marciano o un denso infierno venusino.

Este tipo de estudios pertenece a la 
nueva ciencia llamada “planetología 
comparada”. 

Por lo pronto, los instrumentos de 
las sondas europeas, similares entre sí, 
muestran que tanto en Marte como en 
Venus la atmósfera está siendo arranca-
da hacia el espacio. Es la primera ocasión 
en que se detectan átomos completos, no 
sólo partículas atómicas, escapando de la 
pesada atmósfera de Venus.

La tasa de escape alcanzó unas 10 ve-
ces en Marte cuando una tormenta de 
viento solar lo golpeó en diciembre de 
2006. Se le llama “viento solar” a una co-
rriente de partículas eléctricamente car-
gadas, emitida de forma constante por el 
Sol, pero con grandes incrementos duran-
te las épocas de mayor actividad solar. La 

Luis González de Alba

SE DESCUBRIó qUE…

EL VIENTO SOLAR NOS DESCOBIJA

En su número 50, la revista Luvina se renueva
Wendy Aceves

Luvina, la revista literaria editada por 
la Universidad de Guadalajara, a 12 años 

de creada, en su próxima edición número 50, renova-
rá su perfil, con el fin de ofrecer al lector una imagen 
más atractiva.

La directora de esta publicación, Silvia Eugenia 
Castillero, indicó que la renovación de la imagen de 

la revista fue realizada con el fin de ofrecer otro di-
seño y otra propuesta a los lectores. 

“Es una revista más atractiva, con un formato que 
quiere llegar más hacia la intimidad de un lector. El 
anterior es como el de las revistas de información 
o de moda y este es un formato más cercano y más 
entrañable al lector, porque da cuenta de un conte-
nido literario y que suscita una actitud lectora más 
atenta”.

Con un presupuesto anual de 210 mil 622 pesos 
(únicamente para impresión) y el cual es otorgado 
por la Dirección de Difusión Cultural de la UdeG, 
esta revista literaria tiene un tiraje trimestral de 
dos mil ejemplares, a un costo de 40 pesos y está 
disponible en algunas librerías y puestos de perió-
dicos. 

A partir de abril será posible adquirir el número 
50, el cual corresponde al periodo de primavera. 

CUENTAS CLARAS

Tierra tiene su mejor escudo contra estas 
partículas en el campo magnético que la 
rodea. El blindaje magnético terrestre, 
generado desde el interior fluido y metá-
lico de nuestro planeta, desvía el viento 
solar a mucha altura, antes de que afecte 
la atmósfera. De cualquier forma, las tor-
mentas solares alcanzan las regiones al-
tas, y dañan las telecomunicaciones.

Con las comparaciones de las tasas a 
que se pierden las atmósferas de nuestros 
planetas vecinos, los científicos esperan 
entender cómo fueron en el pasado.

“Estos resultados nos dan la posibili-
dad de medir la evolución de los climas 
planetarios”, dice David Brain, uno de 
los investigadores.

Los datos de ambas sondas Express 
muestran que, a pesar de sus diferen-
cias en tamaño y distancia al 
Sol, Marte y Venus presentan 
sorprendentes similitudes, 
como los haces de partículas 
cargadas que flotan por enci-
ma de sus atmósferas y que el vien-
to solar saca hacia el espacio. A diferen-
cia de la Tierra, ni Marte ni Venus tienen 
campos magnéticos con la potencia ne-
cesaria para desviar el viento solar y sus 
atmósferas reciben el impacto completo 
de esas partículas. También es cierto 
que, en ambos, esta interacción crea un 
débil campo magnético que envuelve al 
planeta y se estira hacia el espacio desde 
el hemisferio nocturno como una larga 
cola. A pesar de las grandes diferencias 
en el tipo de atmósfera, la estructura 
recién descubierta de estos débiles 
campos magnéticos es parecida.

“Así ocurre porque la densidad 
de la ionósfera a 250 kilómetros de al-
tura es sorprendentemente similar”, 
dice Tielong Zhang, a cargo del 
magnetómetro de la Venus 
Express, en Austria. La Tie-
rra también posee una 

alta región llamada ionósfera, creada 
porque el impacto de la luz solar arran-
ca electrones de la atmósfera superior y 
a esos átomos, cargados eléctricamente 
al quedar desbalanceada su estructura, 
los llamamos “iones”.  Nuestra ionósfe-
ra es de gran importancia para las co-
municaciones por radio.

Por la mayor proximidad de Venus al 
Sol, recibe un viento solar más intenso, 
lo cual produce un campo magnético más 
fuerte que en Marte, y ese campo arrastra 
las partículas atmosféricas como un flui-
do durante su escape al vacío. En cambio, 
el débil campo de Marte hace que el esca-
pe de su atmósfera se produzca por partí-
culas individuales. “Esta es una diferen-
cia fundamental entre los dos planetas”, 
dice Stas Barabash, en el equipo sueco.

En Marte se han encontrado peque-
ños campos magnéticos que producen 
resultados contrarios: algunos prote-

gen la atmós- fera, otros 
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jESúS GERARDO RÍOS ALMODóvAR

D e acuerdo a la Oficina Interna-
cional del Trabajo (OIT), en su 
informe anual de “Tendencias 
Mundiales del Empleo 2008”, la 

desaceleración del crecimiento en las eco-
nomías industrializadas, atribuida a la crisis 
del mercado de crédito y a los elevados pre-
cios petroleros, podría aumentar la tasa de 
desempleo mundial hasta 6.1 por ciento, lo 
que implicaría que otros cinco millones de 
personas no tendrían empleo a lo largo del 
mundo.

Este escenario de desaceleración del 
crecimiento económico provoca caídas del 
gasto de inversión o consumo que afectan 
directamente a la producción y al nivel de 
empleo, ya que el nivel insuficiente de de-
manda agregada obliga a las empresas a sus-
pender temporalmente a los trabajadores o 
a despedirlos. 

Sin embargo, existen agudas diferencias 
en el desempleo entre ocupaciones (por 
ejemplo los obreros) y grupos de edad (en-
tre los que están los jóvenes) que persisten 
en el tiempo y en el espacio. Y para mues-
tra de las diferencias en el desempleo entre 
los grupos de edad, véase la gráfica para el 
caso de México, donde se aprecia que la TD 
(tasa de desempleo) de los jóvenes de 12 a 
19 y 20 a 29 años de edad es más alta que la 
de los adultos, representando dos veces más 
alta con respecto al grupo de 30 a 39 años de 
edad y tres veces más alta con respecto al 
resto de los grupos de edad (40 a 49, 50 a 59, 
y 60 y más años). 

Véase también en la gráfica que la TA 
(tasa de actividad) que presentan los jóvenes 
es más baja que la de los adultos, principal-
mente del grupo de 12 a 19 años de edad con 
respecto a los grupos de edad de 30 a 39, 40 a 
49 y 50 a 59 años.

De acuerdo al informe de la OIT sobre 
“Indicadores Clave del Mercado de Trabajo, 
quinta edición, 2007”, conocidos como KILM 
por sus iniciales en inglés, las razones que 
explican la tendencia reconocida de que la 
tasa de desempleo de los jóvenes sea más 
alta que la de los adultos son: i) Por  el lado 
de la oferta, las experiencias iniciales de los 
jóvenes en el mercado de trabajo probable-
mente implican la búsqueda de un trabajo 
adecuado. ii) Por el lado de la demanda, el 
costo para los establecimientos de despedir 
jóvenes es generalmente menor que el de 
despedir trabajadores mayores. Los trabaja-
dores jóvenes tienden a ocupar puestos que 
son relativamente fáciles de ejecutar y pre-
cisan de una formación limitada. En conse-
cuencia, despedir a los jóvenes implica me-
nores pérdidas para el empleador. 

La recesión y sus 
efectos en el desempleo 
de los jóvenes
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Sumado a la situación anterior puede que 
después de la desaceleración del crecimiento 
económico podrían presentarse primero pe-
riodos trimestrales en forma consecutiva de 
crecimiento negativo con respecto al periodo 
inmediatamente anterior, y segundo, un pe-
riodo de disminución en la actividad econó-
mica generalizada, normalmente visible en 
el PIB real, ingreso real, empleo, producción 
industrial, desempleo y ventas al menudeo, 
que de acuerdo al Comité de Fechas de los 
Ciclos Económicos de la National Bureau of 
Economic Research (NBER) serían estos los 
indicadores oficiales para declarar la pre-
sencia de una recesión.

Por ejemplo en el caso de México, el Ins-
tituto Nacional de Estadística, Geografía e 
Informática (INEGI) elabora el Índice Com-
puesto Coincidente, utilizando la metodolo-
gía internacional de la NBER. En particu-
lar dicho indicador incorpora el Producto 
Interno Bruto, el índice de volumen físico 
de la actividad industrial, el número de ase-
gurados permanentes del IMSS, el índice 
de ventas al por menor y la tasa de ocupa-
ción parcial y desocupación. Y de acuerdo a 
la información trimestral del Índice Com-
puesto Coincidente, se han identificado 
para México la presencia de cuatro ciclos 
económicos clásicos con sus respectivas 
recesiones: 1982:2-1983:2 (con cuatro des-
censos consecutivos muy pronunciados), 
1985:3-1986:4 (con cinco descensos consecu-
tivos poco pronunciados), 1994:4-1995:3 (dos 
descensos consecutivos muy pronunciados) 
y 2000:3-2003:3 (doce descensos poco pro-
nunciados). 

Es claro que en estas condiciones la pre-
sencia de una recesión agudizaría el dete-
rioro del mercado laboral especialmente a 
la desocupación de los obreros y de los jó-
venes.  Entonces durante una recesión se 
reducen más las probabilidades en los jó-
venes de conseguir trabajo, lo que los lleva 
en promedio a tomar la decisión de dejar de 
buscar trabajo, reduciéndose así su partici-
pación en la población activa. Para analizar 
los efectos de una recesión en el desempleo 
de los jóvenes en México hemos recurrido 
a utilizar las bases de datos del INEGI. En-
tre los resultados que encontramos está que 
existe una correlación negativa estadística-
mente significativa entre la tasa de parti-
cipación en la población activa y la tasa de 
desempleo (población desocupada sin expe-
riencia, compuesta principalmente en un 94 
por ciento por jóvenes de 12 a 29 años de 
edad) para el periodo con información tri-
mestral 1987:1-2003:2, lo que implica que 
durante una recesión el aumento de la tasa 
de desempleo reduce la tasa de participa-
ción en la población activa de los jóvenes 

que han intentando incorporarse a alguna 
actividad económica adecuada en el merca-
do de trabajo para obtener un ingreso que 
ayudaría a mejorar los niveles de ingreso 
monetario de su familia, cubrir los gastos 
personales y/o mantener sus estudios entre 
otros.

Otro resultado es que de las ocupaciones 
donde participan más los jóvenes que están 
ocupados laboralmente en México, son en 
las actividades agropecuarias, de obreros, 
artesanos, ayudantes y comerciantes. Esto 
nos indica que las actividades más repre-
sentativas que realizan los jóvenes en el 
mercado de trabajo, corresponden al grupo 
de ocupaciones manuales que no requie-
ren de grandes habilidades y de alta cali-
ficación, pero que en un contexto de rece-
sión estas ocupaciones corresponderían al 
grupo de ocupaciones que tienen mayores 
probabilidades de quedar suspendidas tem-
poralmente de su trabajo por parte de las 
empresas, debido a que en promedio son 
ocupaciones de baja calificación. De esta 
forma el tipo de ocupación y su nivel bajo 
de calificación determinan la suspensión 
temporal del trabajo en los jóvenes y con 
ello el aumento de la tasa de desempleo de 
los jóvenes.

Entre las medidas de política que pueden 
tomarse en cuenta para reducir los niveles 
de desempleo y aumentar la tasa de partici-
pación en la población activa en los jóvenes 
en México en un periodo de recesión consis-
te en que deberá de combinarse la política 
económica con las políticas activas del mer-
cado de trabajo. Por ejemplo, por el lado de 
las políticas activas del mercado laboral sería 
conveniente fortalecer las políticas de forma-
ción de calificación laboral dirigidas espe-
cialmente a los jóvenes mediante los cursos 
de capacitación y formación para el trabajo, 
los cuales darán a los jóvenes la certifica-
ción oficial ante las empresas de que cuen-
tan con la experiencia laboral suficiente para 
ser contratados, asegurando de esta forma el 
no abandono de los jóvenes de la población 
activa. En resumen se puede decir que du-
rante una recesión cuando no hay empleo 
para los jóvenes, éstos pueden ser capacita-
dos para el trabajo, lo cual les proporciona la 
experiencia laboral, aumenta la probabilidad 
de ser contratados por las empresas y final-
mente reduce el desempleo. Ahora por parte 
de la política económica se podría promover 
de estímulos fiscales a las empresas que han 
suspendido temporalmente a los jóvenes tra-
bajadores acordando mediante un estímulo 
fiscal no despedir de su trabajo a los jóvenes 
durante el periodo de recesión. El resultado 
de esta medida en definitiva deberá de redu-
cir la tasa de desempleo en los jóvenes. [
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Nuevo ombudsman en la UdeG
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la gaceta

El nuevo ombudsman de medios elec-
trónicos en la Universidad de Guada-
lajara, es contundente: “Si no hay pú-
blico que reciba con interés nuestras 

señales, no se pueden regir por asuntos merca-
dotécnicos o por el rating”.

Aparte de mantener una posición de inde-
pendencia, tanto en la programación de Red 
Radio Universidad de Guadalajara, como en la 
de televisión, Enrique Sánchez Ruiz prioriza 
que se debe reflejar la vida universitaria, sin 
perder de vista la opinión del público.

“Siento que voy a tener el apoyo de las au-
toridades de la Universidad para producir me-
jores medios para nuestra casa de estudios. Es-
toy comprometido con el mejoramiento, pero 
desde afuera”.

Autor de más de un centenar y medio de 
publicaciones, entre libros, coautorías, artícu-
los especializados y de divulgación e informes 
de investigación, y profesor desde hace más de 
cuatro lustros en nuestra Universidad, Sánchez 
Ruiz habla para La gaceta sobre sus perspec-
tivas como nuevo ombudsman en los medios 
electrónicos de la Universidad de Guadalajara. 

¿Cuál es el reto principal para un académico que 
viene como ombudsman de medios que no juegan 
con el rating?
El de sostener una posición de independencia, 
el de observar cotidiana y sistemáticamente, 
monitorear lo que están haciendo los propios 
medios para conocerlos a fondo, y lo más 
importante, servir de mediador entre estos 
medios y el público.

Aquí no se maneja rating, se maneja calidad. Según 
indicios, existe la intención de conformar una pro-
gramación científica en la radio universitaria. ¿Esto 
es verdad?
Habrá que ver las otras categorías de progra-
mación que sistematizaron. No tengo datos, 
pero efectivamente, la programación dedicada 
a la ciencia es demasiado pequeña. No creo que 
sea a propósito, sino que en el trabajo cotidiano 
no hay conciencia de todo lo que se hace y lo 
que se deja de hacer. 

Estaremos monitoreando la programación, 
sugiriendo que se le dé más presencia a la 
ciencia, a la investigación, a los estudiantes, a 
los diferentes sectores. En particular a los seg-
mentos que están olvidados por las ofertas co-
merciales de radio y televisión, como es el caso 
de El despeñadero, que ofrece música metal.

Hay la posibilidad de que a lo mejor se está 
transmitiendo pura música vieja. En el caso de 
la música clásica o a lo mejor en cualquier caso. 
Hay que preguntar a los diferentes segmentos 
del público.

¿Hay riesgo de que los medios electrónicos universi-
tarios pierdan su esencia institucional?
No, ni creo que haya una esencia inmutable. 
Hay elementos que identifican y que están 
constantemente identificando, y que además 
cambian. Si estos son medios universitarios, 
pues tienen que reflejar la vida universitaria 
en cierta medida. [
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deportes  
El próximo 9 de abril, el dirigente de la Conade, Carlos 
Hermosillo, informará sobre los magros resultados 
obtenidos, advierte especialista universitario

Gris la situación
del deporte mexicano A ntes de las vacaciones de sema-

na santa, me invitaron a las Jor-
nadas de periodismo deportivo 
que organizó la carrera de pe-

riodismo, del Centro Universitario de la 
Ciénega, en Ocotlán. En las mismas tuve 
la oportunidad de compartir experiencias 
con los estudiantes y con los compañeros 
editores de los diarios Mural, Récord, Pú-
blico y El Informador, en una mesa de tra-
bajo denominada “Actualidad y el futuro 
de la prensa deportiva”. 

Contrariamente a lo que pudiera 
pensarse, mis colegas hablaron de mo-
tivación, y tanto Raúl Guzmán como 
Francisco Solares, de Récord y Mural, 
respectivamente, fueron a promocionar 
sus rotativos, al puntualizar sus virtudes 
como medio impreso.

Eso lo considero totalmente válido y 
no lo voy a cuestionar, sin embargo, yo fui 
invitado hablar de periodismo y me limité 
al tema. 

Por fortuna encontramos buena res-
puesta de los muchachos. Mi tesis la sus-
tenté en la siguiente interrogante: ¿se 
hace periodismo deportivo o periodismo 
futbolístico? Sobre todo si tomamos en 
consideración el porcentaje dedicado a la 
fuente del futbol con relación a los de-
más deportes. Los datos indican que más 
del setenta por ciento de cualquiera de 
la secciones deportivas lo constituye el 
futbol y más futbol, pero sólo de prime-
ra división, porque nunca atienden a las 
categorías inferiores, a pesar de su im-
portancia. 

En función a lo anterior cuestioné su 
mercadotecnia y argumenté que el perio-
dismo deportivo debe buscar el equilibrio 
informativo con respecto a las demás dis-
ciplinas. Cité el caso del clavadista Germán 
Sánchez, de tan sólo 15 años, que logró su 
clasificación a los Olímpicos de Pekín. Su 
proeza pasó prácticamente inadvertida. Lo 
contrario a si hubiera sido un futbolista de-
butante. Seguramente hubiese obtenido la 
nota principal. 

Lógicamente mencioné el carácter so-
cial del periodismo y sus intenciones de 
convertirse en agente de cambio social. 
Incluso de ser un elemento valioso desde 
el punto de vista educativo, aspecto que 
no gustó a mis colegas, pero que fue bien 
recibido por los estudiantes. 

Ojalá que la experiencia haya servido 
de algo a los jóvenes. 

Hablé de realidades, habida cuenta de 
que el periodismo deportivo es una autén-
tica jauría de lobos dentro de esta pesada 
jungla de asfalto. [

¡A moverse!

Raúl de la Cruz
raul@cucs.udg.mx

Hábitos físico-
deportivos

LauRa SepúLveda veLázquez

A poco más de 15 de meses de 
iniciada la administración de 
Carlos Hermosillo al frente 
de la Comisión Nacional de 
Cultura Física y Deporte (Co-
nade), su gestión es calificada 

como gris e incluso sus días en este organismo 
podrían estar contados.

Será el próximo 9 de abril cuando el titular 
de la Conade se presente ante la Comisión de 
Juventud y Deporte, de la Cámara de Senado-
res, donde el funcionario explicará el plan na-
cional del deporte, el cual debió ser entregado a 
su llegada a la dependencia, además de rendir 
cuentas sobre recursos federales manejados 
por el Comité Olímpico Mexicano (COM).

Hermosillo será el primero de los tres di-
rigentes del deporte nacional en reunirse con 
dicha comisión, a la que después acudirán a 
rendir cuentas Felipe Muñoz, presidente del 
COM y Alonso Pérez, titular de la Confedera-
ción Deportiva Mexicana (Codeme).

Los proyectos deportivos de la actual admi-
nistración revisten especial importancia, por-
que durante este periodo tendrán efecto los Jue-
gos Centroamericanos y del Caribe, a celebrarse 
en el 2010, en Mayagüez; dos Juegos Olímpicos 
(Beijing 2008 y Londres 2012), así como dos Jue-
gos Panamericanos (los ya celebrados en 2007 y 
los que albergará Guadalajara en 2011).

Vendrán días cruciales para el deporte mexi-
cano, cuyo modelo obsoleto necesita una rees-
tructuración.

El docente de la licenciatura de cultura físi-
ca y entrenador de triatlón, Gustavo Nuño Mi-
ramontes, explica que si hubiera que dar una 
calificación a la administración de Hermosillo, 
apenas alcanzaría el siete.

“A veces es más importante en el periodis-
mo lo que no se dice, que lo que se dice. En 
esa analogía viene Hermosillo, que ha hecho lo 
cotidiano, lo que tenía que hacer un presidente 
de la Conade y aquí el problema no es lo que ha 
hecho, sino lo que ha dejado de hacer. Hay que 
recordar que es una institución joven, con to-
dos los vicios de los viejos. Creo que su gestión 
ha sido entre lo blanco y lo negro”.

3De malos 

a peores los 

resultados 

en el deporte 

mexicano, señalan 

especialistas

Foto: José María 

Martínez

Indicó que es necesario replantear el mode-
lo del deporte mexicano, pero no se ve por dón-
de, a causa de falta de capacidad y del equipo 
necesario. Además, no se sabe rodear de la gen-
te que le pueda apoyar en esa modificación.

“Los cambios que hizo en diciembre, te dictan 
su línea de trabajo. Solamente es un burócrata 
más del deporte. Lo más importante que pudiera 
hacer es replantear el proyecto, pero para eso se 
necesitan muchas partes y esas partes son más 
que la gestión administrativa. Es una misión de 
cabildeo, de pasillo político, es decir, hay que ha-
cer mucha labor política y él no es un hombre cla-
ro en ese aspecto: es un administrativo más, que 
quiere que ya termine el sexenio”.

Nuño Miramontes explicó que ante esto, lo 
más importante vendrá luego de los próximos 
Juegos Olímpicos. Se atreve a asegurar que an-
tes de viajar al continente asiático, Hermosillo 
dejará su renuncia firmada.

“Ahí vendría lo más interesante: si continua o 
no. El problema no es ese, sino en el caso de que 
llegue alguien nuevo, pues hará prácticamente lo 
mismo, porque las partes ya están muy amarradas, 
el deporte mexicano está entrampado, hay muchos 
vicios, existe un grupo fuerte: el del olimpismo que 
encabeza Mario Vázquez Raña, que no dejará esto 
tan fácil. El problema es complejo y esto repercute 
en todas las estructuras del deporte”.

Los conflictos
Aunado a los problemas propios de la gestión, 
a esta lista de conflictos se suman la rivalidad 
que desde hace varios años existe entre la Co-
deme y la Conade. Sin embargo, este problema 
ha sido minimizado por Carlos Hermosillo.

“El conflicto entre estas dependencias es 
fuerte, pero ahora que sale Nelson Vargas de 
la Conade, entra Hermosillo con la consigna de 
no pelearse con nadie. Esto ha minimizado el 
problema. Básicamente le pasó la bolita al Co-
mité Olímpico Mexicano, que es ahora el que 
tiene conflictos con la Conade”.

Otro de los focos rojos de su gestión fue el 
caso de Ana Guevara, quien dejó al descubierto 
los malos manejos de la Federación Mexicana 
de Atletismo y que se negó a participar en la 
próxima justa olímpica.

“Las denuncias de la velocista son un reflejo 

de lo que pasa en el resto de los deportes. Que 
no lo quieran ver, es diferente. Eso pasa a nivel 
nacional y estatal. El problema es que aunque 
sea algo cotidiano, me sigue impresionando, 
porque pensé que era algo superado, pero cada 
vez estamos peor. Si eso le pasa a Ana, con todo 
su historial, qué podemos esperar los demás”, 
expresó Nuño Miramontes. 

Abundó que la actitud de Ana Guevara debe 
servir a la comunidad universitaria, por ilustra-
tiva y debería ser rescatada por cada entrena-
dor que quiera hacer algo diferente.

“Hay muchas lecturas y una es que le faltó 
más politización y desarrollar un trabajo con-
junto con muchas partes. Fue de un día para 
otro la decisión y no había nada planeado, pero 
el ejemplo es muy valioso”. 

Su relación con ciertos medios de comuni-
cación fue un pasaje oscuro de la gestión de 
Hermosillo. 

“Lo exoneraron, pero trae un arrastre de 
crisis y de conflictos. Lo que más le puede ha-
cer ruido es que nos vaya mal en Juegos Olím-
picos. El caso de Ana Guevara le pudo haber 
hecho mucho ruido, pero hablaron con las te-

levisoras y callaron el asunto. No le dieron voz 
a Ana. Tiene un buen grupo que lo está prote-
giendo y ese grupo es el más fuerte del deporte 
en México, que es el del futbol”.

La transparencia es otro de los lados flacos, 
no sólo de la Conade, sino en general de mu-
chas instituciones públicas, ya que a pesar de 
los avances tecnológicos, es muy pobre la infor-
mación que brindan.

“Me parece que la Conade está muy pobre, 
ya que desde todos los medios pueden transmi-
tir transparencia, democracia, valores, pero en-
tras a algunas páginas y ves la información del 
periodo pasado. No hablemos del fenómeno de 
la transparencia de a quién le dan dinero y por 
qué, de los informes económicos, cuáles son 
los logros… No están actualizadas las páginas 
y eso es patético. Como no se hace el análisis, 
esto a la gente le pasa inadvertido”. 

El futuro
A unos meses de que inicie la justa olímpica, ya 
es analizado la instauración de un premio para 
los medallistas mexicanos, mismo que consis-
tiría en cinco millones para el ganador de oro, 

cuatro para el de plata y tres para el de bronce, 
cifras históricas que están por ser confirmadas. 
Esto sería uno de los aciertos de la gestión de 
Carlos Hermosillo. 

“El premio es bueno, va a estimular a muchos 
atletas, pero si todo fuera por dinero, tendríamos a 
los mejores deportistas. Lo que pasa es que siem-
pre al final de cuentas hacen lo que pueden. Creo 
que todo lo que venga desde el punto de vista eco-
nómico, en especie, en dinero, estatus, reconoci-
miento por parte de las autoridades para estimu-
lar a los atletas, es bueno. Me parece que es un 
acierto y se trata de paliar la crisis que se avecina. 
Ojalá que tengamos más de alguna medalla”.

Nuño Miramontes puntualizó que Carlos 
Hermosillo es un hombre de buenas intencio-
nes, pero políticamente mal ubicado en cuanto 
a relaciones públicas.

“Está bien protegido y bien con los que tiene 
que estar bien. Ahora lo van a dejar que vaya a 
Beijing 2008 y después vendrá el verdadero re-
planteamiento del quehacer para Guadalajara 
2011, ya que abocarán sus fuerzas en ese even-
to, que es estratégico para la familia política y 
el aparato ideológico del estado”. [

Los temas el 
9 de abril

[Entrega del 
plan nacio-

nal del deporte.

[Análisis del 
conflicto 

entre Carlos 
Hermosillo y Ana 
Guevara.

[Plantea-
miento 

de los trabajos 
relacionados con 
los Juegos Pana-
mericanos 2011 
en Guadalajara 
y de los Juegos 
Olímpicos Beijing 
2008 y Londres 
2012.

[Asignación 
de recursos 

federales a las fe-
deraciones depor-
tivas nacionales 
y en especial al 
Comité Olímpico 
Mexicano. 

[ Proble-
mas con 

federaciones de 
boxeo, basquet-
bol, atletismo y 
gimnasia.

[ Impulsar 
cuestiones 

de transparencia 
en el manejo de 
los recursos para 
el deporte.
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Primera persona Q Licenciado en administración de empresas por la Universidad de Guadalajara, 
de 26 años, fue el ganador del primer lugar en el concurso estatal de ensayo sobre transparencia, que orga-
nizó el Instituto de Transparencia e Información Pública de Jalisco (ITEI), en coordinación con el Instituto 
Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO) y la Universidad del Valle de Atemajac (Univa).

talento U

Nos hace falta 
saber para qué 
vamos a utilizar 
la rendición de 
cuentas, qué 
provecho le 
podemos sacar 
a la información 
que publica el 
gobierno
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jOSUé CARBALLO SALAZAR
 

La transparen-
cia ha sido su 
mejor arma. 
Ahora su espe-
ranza es que la 
sociedad se in-
volucre en ella 
para obtener 

una política pública estable. 
“El impacto de la transparen-

cia en Jalisco. Cuantificar la trans-
parencia para evaluar resultados”, 
es el título del trabajo en el cual 
David López García plasma su 
principal objetivo: medir el impac-
to de la transparencia en el estado 
y demostrar que no falta mucho 
para que Jalisco, a través de sus 
dependencias, cumpla al cien por 
ciento con las normas que estable-
ce La ley de transparencia. 

¿Por qué tu interés de entrar a un con-
curso sobre transparencia?
Mi interés al entrar a un con-
curso fue escribir. Siempre me 
ha gustado investigar y escri-

bir. De hecho, en la facultad fui 
asistente de investigación por tres 
años. Coincidió con que estaba el 
concurso de transparencia y deci-
dí entrar. 

¿En qué consistió tu trabajo?
Trabajo en una agencia de autos, con 
objetivos. Estamos acostumbrados 
a trabajar midiendo resultados por 
objetivos. Entonces me pregunté 
¿cómo podremos ver el impacto en 
cuestión de transparencia? Bueno, 
pues lo podemos ver midiéndolo.

¿Y cómo lo mido? Por un lado es-
tán los sujetos obligados a la Ley de 
transparencia. Por otro, un artículo 
menciona que la información fun-
damental siempre se debe publicar 
y actualizar periódicamente, sin que 
nadie lo solicite. Así será menos cos-
toso el acceso al publicar esta infor-
mación fundamental, e internet es la 
mejor forma de publicarlo. Enton-
ces voy a medir qué tanto apego 
a la Ley de transparencia tienen 
estos sujetos obligados, y qué 
tanto publican por internet.

A los sujetos obligados no 
los estudié todos, porque son 
más de 700. Por razones de 
tiempo y costos. Solía es-
cribir en mis tiempos de 
comida y en las noches, 
porque trabajo tiempo 
completo. Tuve que de-
limitar a 10 los sujetos 
obligados que escogí 
para el estudio.

¿qué encontraste? 
Lo que encontré 
es que estamos a 
73 por ciento del 
cumplimiento 
de los 10 suje-
tos obligados 
que escogí. Y 
vale la pena 
aclarar que 
no pretende 
ser un estudio 
r e p r e s e n t a -
tivo. Es sim-
plemente una 
e x p l o r a c i ó n 
cualitativa.

¿Como estudiante 
y ahora como pro-
fesional, cómo ves 
el asunto de la trans-
parencia a nivel de 
los órganos públicos 
locales?
Lo veo bien. El ba-
lance es positivo. Sin 
embargo, falta mucho 

por hacer. Estamos a 73 por ciento. 
Debemos llegar al 100 por ciento de 
la información que se está publi-
cando. No solo es la cantidad de 
información publicada, sino 
la calidad de la misma. 

¿Cómo valorar los beneficios de 
la transparencia? 
La verdad es que hasta 
antes del concurso no lo 
tenía claro. Este me sirvió 
para acercarme al tema. 
Hoy considero completa-
mente comprada la idea 
de la transparencia, y hasta 
me gustaría ser un activista 
en pro de ésta. Como socie-
dad no sabemos exactamente 
cómo utilizarla o qué benefi-
cios podemos obtener.
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Emotivo 
homenaje a 
Reynaldo Díaz 
Vélez
Foto: José Díaz 
Betancourt

JoSé DíAz BetANcourt 

L as metrópolis modernas 
tienen sus propios soni-
dos contemporáneos y 
Guadalajara quedó marca-

da durante décadas por el suyo, a 
causa del surgimiento del conjun-
to de rock Los Spiders. De 1960 y 
hasta bien entrados los ochenta, 
Los Spiders fue el paradigma de 
la soronidad tapatía y con esa pro-
puesta se comprometieron las ge-
neraciones de jóvenes que los es-
cucharon en sus presentaciones y 
grabaciones.

El líder musical indiscutible del 
grupo fue Reynaldo Díaz Vélez “El 
Tuki”, fallecido el pasado 31 de ene-
ro.

Para que un chavo de los años 
setenta se arriesgara a caminar por 
las noches en las calles de Guadala-
jara, el motivo debía ser fuerte: una 
tocada de Los Spiders.

Los más apresurados salían a 
tomar el último de los camiones. 
Los jóvenes que se bebían el úl-
timo sorbo de la tardeada para 
testimoniar el desmontaje de los 
instrumentos y platicar con los 
músicos, sabían a lo que se arries-
gaban, pues luego había que ca-
minar por calles ajenas, sortear 
las pandillas de la época, a la po-
licía, el servicio secreto, la DFS 
(Dirección Federal de Seguridad) 
y aguantar ese olor a guerra sucia 
que daba cuenta de desaparicio-
nes forzadas.

Ir a una tocada y salir tarde era 
un riesgo que se debía enfrentar 
con mucho ingenio, un sábado o un 
domingo por la noche.

Este emblemático grupo de rock 
tapatío colocó a Guadalajara en el 
mapa de la música internacional 
contemporánea, con algo más que 
los éxitos del tradicional mariachi 
y las giras de su ballet. En el Dis-
trito Federal no podían creer que 
esta modesta organización hubie-
ra colocado en Europa una de sus 
composiciones: “Back”.

bicicletas. El juego de ajedrez en el 
ágora del exconvento del Carmen 
suspendió actividades y las piezas 
se sacudieron por las ondas rocke-
ras durante dos horas de ensueño 
para los fans de los Spiders, que 
conmovieron a los asistentes hasta 
las lágrimas.

Las varias alineaciones de los 
Spiders se sucedieron cronológi-
camente, hasta llegar a la que más 
impactó a los fans y convenció 
incluso a los hijos de éstos. El in-
faltable Manolo Olivera en el bajo, 
Pierre Chaurand en la batería, la 
voz indiscutible, hoy acrisolada, 
de Tony Vierling, y Servando Aya-
la en los teclados. Todos reforza-
dos por Guilllermo Dávalos, que 
tomó la responsabilidad y la gui-
tarra consentida del Tuki, por cor-
tesía de la familia que quiso que 
se escuchara el sonido modificado 
que usó el artista en sus presenta-
ciones.

Más que una tocada nostálgica, 
los viejos rockeros tapatíos demos-
traron una hermandad ejemplar, 
pues asistieron músicos de todos 
los grupos de aquellos años y que 
todavía se escuchan con mucha 
fuerza en algunos bares de la ciu-
dad.

“Esto ya se escucha y huele a 
Spiders, al teclado de Servando y 
la voz de Vierling, que se encuentra 
muy bien, y eso que hace mucho no 
cantaba el cabrón”, comentó Enri-
que Sánchez Ruiz “Larry”, voz em-
blemática de 39.4.

Juan Carlos Ramírez “Tucán”, 
quien muchos años les prestara 
una cochera para sus ensayos, 
recordó que “duraban muchas 
horas trabajando. Nunca se dis-
traían. Eran perfeccionistas y 
repetían cualquier acorde hasta 
que salía exacto. Tuki arreglaba 
los instrumentos, trincaba desde 
las guitarras, el órgano y hasta 
le hizo un micrófono especial a 
Tony”. 

La tocada del Tuki terminó con 
todos cantando “Back”. [m

ús
ic

a

Homenaje
al creador del sonido rockero
de los tapatíos: El Tuki

La alineación original de 
Los Spiders fue comandada por 
Reynaldo, quien combinó de 
forma magistral sus conocimientos 
acústicos y electrónicos, pero ante 
todo el sonido que se empecinó en 
lograr arrojó como resultado un 
grupo sin ninguna concesión con 
la mediocridad. Carlos del Regil en 
la voz, José Asunción Cortez en el 
teclado, Manolo Olivera en el bajo, 
Memo Olivera en la batería.

Al colocarse en esa textura del 
virtuosismo, con composiciones 
propias y ajenas –estupendos co-
bres–, Tuki se convirtió en el re-
ferente de los músicos locales y al 
alcanzar tal precisión en sus inter-
pretaciones arrastró tras de él a los 
demás grupos, que empezaron a 
tocar bien. 

El elenco de rock tapatío de 
aquellos años lo formaban: La 
Quinta Visión, 39.4, La Revolución 
de Emiliano Zapata, Fachada de 
Piedra y Toncho Pilatos. Estos gru-
pos, junto con Spiders, fueron con-
siderados los más representativos 
del rock mexicano y con facilidad 
podían ir a cualquier lugar de la re-

pública “y triunfar de visitantes”, 
incluidos los lugares más bravos 
del DF.

“Fue un guitarrista que logró 
un sonido personal, característi-
co, inconfundible. Claro, robusto, 
limpio, sin afanes de virtuosismo 
vano, mas bien precisión. Al co-
menzar a tocar algo se sabía que 
era de Tuki, que prefirió siempre 
deambular por los mundos sono-
ros de las guitarras de Gibson y 
Fender”, recuerda el músico Gui-
llermo Dávalos.

“Modificó prácticamente todos 
los instrumentos y los músicos de 
otros grupos, al ver eso, le empeza-
ron a pedir arreglos, y así cualquier 
descompostura o desperfecto se 
empezó a arreglar en su casa, que 
se convirtió en La Meca de todos los 
músicos de la ciudad y de otras en-
tidades”.

Fans canosos
El 16 de marzo pasado fue un do-

mingo caluroso y familiar. En la vía 
recreactiva muchas melenas cano-
sas se reunieron sospechosamente 
en medio de los paseantes y de las 
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En el marco del Tercer encuentro de 
especialistas de la región Norte de 
Jalisco y Sur de Zacatecas, organi-
zado por el Centro Universitario del 

Norte (CUNorte), el investigador José Luis 
Iturrioz dictó la conferencia “La traducción 
español-huichol. Consideraciones teóricas y 
prácticas”. 

Iturrioz explicó que no es lo mismo tra-
ducir entre lenguas que se encuentran en 
etapas equiparables de desarrollo, que tra-
ducir un texto técnico a una lengua que no 
dispone de una tradición teórica y discur-
siva en el dominio cognitivo. Por esto, para 
hacerlo se requiere de ciertas competencias, 
como la gramatical, la léxica, la textual y la 
cultural. 

Las dificultades de la traducción fueron 
ejemplificadas por el especialista con casos 
concretos, sobre todo utilizando como refe-
rencia textos para catequesis llevados al hui-
chol y que, presentaban errores.

La traducción no se hace palabra por pala-
bra, dijo el académico, sino que hay que ver 
el enunciado y reconstruir. “Ninguna de estas 
traducciones es mejor que las demás, ya que 
la evaluación debe hacerse no de una manera 
absoluta, sino atendiendo diversos criterios, 
como las funciones de todo acto comunicati-
vo, quiénes son los distintos destinatarios y 
qué nivel de conocimientos previos se presu-
ponen”.

Iturrioz explicó algunas características 
del huichol y sus diferencias con el espa-
ñol: “El huichol es una lengua básicamen-
te verbalizante, predicativa. Es otro estilo 
cognitivo; la realidad se ve desde los pro-
cesos y no desde las cosas, no desde los 
resultados. El huichol es, por así decirlo, 
la imagen en el espejo del español, es la 
inversa”. 

Caras conocidas y nuevos asistentes
Con la inauguración y la conferencia ma-

gistral de Weigand, comenzaron las activida-
des del Tercer encuentro de especialistas de 
la región Norte de Jalisco y Sur de Zacate-
cas.

Las autoridades presentes en el acto des-
tacaron la presencia de asistentes conocidos, 
que ya participaron en otras ediciones, pero 
también de nuevas caras que contribuyen 
al crecimiento del encuentro. Así lo expresó 
Claudio Carrillo, jefe del Departamento de 

Fundamentos del Conocimiento y coordina-
dor general del encuentro. 

“Fundamentalmente se refieren a que 
el Centro Universitario del Norte se cons-
tituya en un foro de análisis, discusión y 
presentación de todo tipo de investiga-
ciones alrededor de nuestra región, en 
aras de ir consolidando e ir formulando 
una especie de estado de la cuestión, que 
permita a la gente de la región contar con 
información documentada, precisa, sobre 
los distintos aspectos que configuran el 
entorno cultural, antropológico, histórico, 
económico, educativo, entre otros aspec-
tos”.

Castellanos afirmó que el encuentro se 
ha ido consolidando y da la oportunidad a 
la región de que los académicos que inves-
tigan sobre la zona se reúnan y conozcan lo 
que están realizando en los distintos cam-
pos. 

El Rector del CUNorte enfatizó la asis-
tencia, por primera vez, de los alumnos de la 
licenciatura en antropología, que comenzó a 
ser impartida el semestre pasado. 

Castellanos agradeció la presencia de 
quienes “han sido y serán conferencistas en 
este encuentro”, como: Phil Wiegand, Carlos 
López y José Luis Iturrioz, así como la asis-
tencia de Édgar Humberto Villarreal, presi-
dente municipal de Huejúcar, y de Francisco 
Javier Romero, director de la Preparatoria 
Regional de Colotlán. [

cu
lt

ur
a

español
La lengua huichola,
un reflejo inverso

del

5
El huichol es 
una lengua 
verbalizante, 
predicativa
Foto: Archivo



� 1 de abril de 2008 La gaceta La gaceta �1 de abril de 2008

Víctor Manuel Pazarín

A
lguna vez el propio Tin 
Tán reveló en una en-
trevista con Antonio 
Salgado Herrera, el ori-
gen de su apodo, pues-
to que el cómico no na-
ció con el sobrenombre 
que le hiciera famoso, 

sino como Topillo Topas, en el teatro Iris, 
de la ciudad de México, en 1943. (Algunos 
historiadores de la farándula indican que, 
ese mismo día y en el mismo lugar, también 
debutaron Cantinflas y Agustín Lara, entre 
otros, que después fueron figuras popula-
res). Desde entonces, quien en realidad se 
regía con el nombre de Germán Genaro Ci-
priano Gómez Valdés Castillo, subió a la es-
cena de los cómicos más importantes no sólo 
de México, sino también de Estados Unidos 
(donde tenía un enorme público) y en casi 
toda Latinoamérica.

“El sobrenombre me lo puso Jorge Molme, 
que era empresario de Paco Miller, con quien 
empecé a trabajar en la frontera —precisó 

en mayo de 1968 a Salgado Herrera—. Jorge 
conoció en Ecuador, su tierra, a un cómico 
paisano suyo que era tan malo como él solo, 
y considerándome tan malo como aquél, así 
me llamó”.

Versátil, locuaz, pícaro y dotado de una 
extraordinaria y singular voz de cantante, 
además de ser un fabuloso bailarín, Germán 
Valdés Tin Tán, trabajó en al menos 110 pe-
lículas que casi todo mundo ha visto (si no 
todas, sí muchas) en la televisión. Nadie de 
mi generación, o de las nuevas camadas de 
cinéfilos, podemos imaginar el revuelo que 
Tin Tán provocó en aquellas viejas salas de 
cine; y menos tenemos noción de la hilari-
dad que en compañía de su carnal Marcelo, 
pudo haber incitado en la gente durante sus 
presentaciones en teatros y carpas del país; 
solamente el público de hoy logra —en mu-
chos casos— saber del pegue y entusiasmo 
que invoca ver alguna película, o escuchar 
las canciones que en su momento sonaron 
en las radios mexicanas, y actualmente se 
pueden disfrutar en ediciones especiales de 
discos.

outsider
pachuco

La pluma en el sombrero, el saco enorme, la cadena 
colgando y el pantalón bombacho. Actor y cantante, se 
transformó sin saberlo en uno de los primeros iconos 
globalizados. No por nada fue el único latinoamericano 
invitado a la portada del disco Sgt. Pepper Lonely Hearts 
Club Band, de Los Beatles. Siempre desmadroso, pícaro y 
hasta marihuano. Atacado por Vasconcelos y defendido por 
Salvador Novo, incluso le dio un perfil marginal a un oso de 
Disney. Es Tin Tán… el eterno rey del barrio

como

El

La sombra del pachuco
El cine nacional ofrece la noción de que Tin 
Tán no fue el único pachuco de la pantalla 
grande, puesto que al panzón Soto, a Resor-
tes e incluso a Clavillazo, se les puede con-
siderar también dentro de la onda pachuca; 
sin embargo, alguna vez el propio Germán 
Valdés declaró: “…a mí me tocó traer el ver-
dadero estilo de hablar, el ropaje verdade-
ro, la cadena para las llaves, la pluma en el 
sombrero, los pantalones bombachos, el saco 
grande…”

Verdadero o falso el punto, es Octavio 
Paz, en su libro de ensayos El laberinto de 
la soledad (Cuadernos Americanos, 1950), 
quien refiere el significado, la esencia y tras-
cendencia de la manifestación de los pachu-
cos, que a él le tocó ver en la ciudad de Los 
Ángeles, en la primera mitad del siglo XX. 
“El ‘pachuco’ no quiere volver a su origen 
mexicano; tampoco —al menos en aparien-
cia— desea fundirse en la vida norteameri-
cana. Todo en él es impulso que se niega a 
sí mismo, nudo de contradicciones, enigma. 
Y el primer enigma es su nombre mismo: 
‘pachuco’, vocablo de incierta filiación que 
no dice nada y dice todo ¡Extraña palabra, 
que no tiene significado preciso o que, más 
exactamente, está cargada, como todas las 
creaciones populares, de una pluralidad de 
significados! Queramos o no, estos seres son 
mexicanos, uno de los extremos a que puede 
llegar el mexicano.”

De alguna manera, el actor, cómico, baila-
rín y cantante, demuestra que su origen pro-
viene de una vaga noción de ser mexicano, 
pero que contrario a los “pachucos” de Los 
Ángeles que pudo ver Octavio Paz, Tin Tán 
(su personaje y su persona) se revelan como 

un significado, pues a decir de Carlos Mon-
siváis, en una entrevista transmitida por una 
de las televisoras del ámbito nacional, Tin 
Tán “…logra a partir de su aparición en la 
escena en las carpas y las salas de cine, que 
nuestro país sea uno antes y después de su 
presencia”, pues adujo en esa ocasión Mon-
siváis, que el cómico de ojos verdes y bigote 
a la Clark Gable, “había logrado convertirse 
en un lenguaje propio que cambió el habla 
popular, y la transformó”, ofreciendo angli-
cismos que antes no existían.

Por cierto, Germán Valdés, según se sabe, 
convivió con la raza pachuca en su estancia 
de 1927 en Ciudad Juárez, donde se había 
trasladado su familia por motivos de traba-
jo, y donde estudió la secundaria. Quizás es 
de allí donde el personaje cobra cuerpo, len-
guaje y se funde a la perfección con la otra 
cultura, la capitalina y la nacional, y ofreció 
a los transmigrados del campo a la ciudad 
—que en los años cuarenta se transformaron 
en una nueva sociedad, la de los campesinos 
que se volvieron citadinos, obreros de las fá-
bricas de la época, y gente del barrio de la 
capital— una forma diferente de ser, logran-
do que el personaje les influyera de manera 
contundente.

El rey del barrio
Contrario a Cantinflas, Tin Tán se revela 
como un personaje enteramente urbano; el 
origen del personaje de Mario Moreno, como 
todos saben, proviene del pueblo, es decir, 
del mundo rural, para devenir en un ser que 
se integra, de alguna manera y con muchas 
dificultades, a la ciudad. Esto es, Cantinflas 
no tiene un origen citadino; lo que resulta 
contrario a Tin Tán, que es una complejidad 

enteramente citadina (a pesar de que en al-
gunas ocasiones las historias personificadas 
por Germán Valdés nos trajeran a personajes 
rurales o incluso indígenas). Probablemente 
de estos distintos orígenes de los persona-
jes provenga la contraposición cuando nos 
interrogamos: ¿Cuál es el mejor cómico de 
México en el siglo XX?

Intentemos escudriñar asuntos clave en 
cada uno de los personajes, sin desdeñar 
en cada uno su aportación al arte de la co-
micidad, y más bien visualizando sus pecu-
liaridades y quizá sus defectos. Ambos per-
sonajes, es cierto, provienen de un origen 
popular, pero se diferencian y tienen cada 
uno sus distinciones y distingos.

Cantinflas (“el peladito”) representa a los 
“desprotegidos” cuyo origen se da en el pue-
blo, en el mundo rural mexicano; y Tin Tán 
(“el pachuchote”) es producto de la imagine-
ría del mundo urbano.

Mario Moreno Cantinflas, con singulares 
dotes histriónicas que nadie niega, fue al-
guien que tanto en la vida real como cinema-
tográficamente, pronto se acartonó, es decir, 
la persona adaptó y constriño a sus intereses 
al personaje que Cantinflas y Mario Moreno 
decidieron volverse: monumentos y héroes 
nacionales.

En cambio Tin Tán, casi siempre en la 
pantalla y en la vida real fue ese locuaz y 
bien pacheco personaje que se unió a su per-
sona y se conformó en un mismo ser. Quie-
nes lo vieron en la vida real saben y confir-
man el hecho.

Mientras Cantinflas, a través del tiempo 
se volvió en una persona-personaje al servi-
cio del Estado (entonces priista), y permitió 
homenajes y hasta estuvo de acuerdo que 
una calle llevara su nombre, Tin Tán conti-
nuó siendo tan entero y besucón y enamora-
dizo y desmadroso que no logró integrarse a 
la moral del aparato estatal, de la industria 
fílmica y a Televisa, como sí ocurrió, en cam-
bio, con Cantinflas.

Nadie iba a creer que un vagazo como 
Tin Tán fuera nuestro mejor cómico, pero 
sí Cantinflas, que desde temprano en su ca-
rrera comenzó a moralizar, tanto en sus pe-
lículas como en la vida real. Un testimonio 
de lo que digo lo ofrece Guillermo Cabrera 
Infante en su libro Cine o sardina (Punto de 
lectura, 2001), quien a la sazón menciona: 
“Cantinflas era, personalmente, un hombre 
insoportable. Cuando lo entrevisté en pleno 
auge de su carrera, me declaró con una insis-
tencia estúpida que quería hablar solamente 
de sus obras pías. Le expliqué lo mejor que 
pude que había venido a verlo por sus pelí-
culas. Pero repetía que había que reconocer 
su importancia como benefactor no de las 
artes y las letras sino de grupos sociales de 
todas partes. (…) Cantinflas se había creído, 
en un sentido samaritano, su pregunta a la 
viejita que encontró desganada entonces y 
no muerta de hambre. Cantinflas daba li-
mosnas…”

Tin Tán, tan pachuchote y pícaro, tan pa-
checote y malhablado, tan popularzote y tan 
de barrio, no podía ser, no iba a ser nunca 
una figura oficial, un cómico oficial; sin em-
bargo, pese a todo, la figura y su sombra per-
manecen intactas.

Dicen que Tin Tán nació en 1915 y murió 
en 1973. Yo no lo creo, porque nunca se ha 
ido: allí está, ¿lo ven? [

DoBlaJeS

Fueron varios 
los doblajes que 
Tin Tán hizo para 
Disney, y que son 
hoy iconos por su 
rareza y ejecución. 
Destacan el 
inolvidable Baloo 
en la película 
Libro de la selva 
(1967), y el gato 
Tomas O´Malley 
en Los aristogatos 
(1970). Son menos 
conocidos el Sr. 
Smee, en Peter 
Pan (1953) y el 
narrador del corto 
el Jinete sin cabeza 
(1958).

3
Silvia Pinal y Tin 
Tán, en la película 
de 1949, El rey del 
barrio.
Foto: Archivo
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AlfreDo SÁNchez

E l premio Hasselblad le 
acaba de ser concedido 
a la fotógrafa mexicana 
Graciela Iturbide. Es rele-

vante por varios motivos: porque 
es el más importante del mundo 
otorgado en el ámbito de la foto-
grafía –le dicen “el Nobel de la 
foto” y no solamente porque la 
sede del Centro Hasselblad tam-
bién está en Suecia–, sino porque 
solo otro mexicano lo había gana-
do: nada menos que don Manuel 
Álvarez Bravo, de quien Graciela 
fue asistente y que tal vez sea el 
más importante fotógrafo mexica-
no del siglo XX, y finalmente por-
que constituye un reconocimiento 
merecido a una de nuestras me-
jores, más sensibles y originales 
captoras de imágenes. 

Echar un vistazo a los nombres 
de otros ganadores de este premio, 
nos puede dar la dimensión del 
Hasselblad: Robert Frank, Richard 
Avedon, Henri Cartier-Bresson, 
Sebastiao Salgado, Ansel Adams, 

con las imágenes capturadas por 
Iturbide. De hecho uno de los argu-
mentos del jurado del Premio Has-
selblad alabó su “profundo interés 
en la cultura, los rituales y la vida 
cotidiana en México”, pero también 
la “potencia y belleza visuales úni-
cas” de sus imágenes. 

También ha viajado por otros 
rumbos, como Estados Unidos, Ar-
gentina o India, de donde se ha traí-
do fotos memorables que forman 
parte de importantes colecciones 
internacionales. 

Hace unos meses tuve la opor-
tunidad de ver en el Centro de la 
Imagen de la Ciudad de México, 
su exposición Ojos para volar. 
Constaté su impresionante traba-
jo fotográfico, en el que la vida y 
la muerte se confunden y mani-
fiestan como los principales in-
gredientes creativos de la artista. 
O más bien habría que decir: la 
muerte aparece en las imágenes 
de Iturbide como una inevitable 
afirmación de la vida. 

Para cerrar la exposición men-
cionada, el pasado 8 de marzo fue 
presentado un libro con el mismo 
título Ojos para volar, que reúne las 
fotos de la exhibición y presenta, 
además, una conversación entre la 
artista y la escritora Fabienne Bra-
du, que desentraña algunas de las 
claves creativas de la fotógrafa. 

En la entrevista, relata Alejan-
dro Castellanos, Graciela afirma 
su condición de invisibilidad en el 
momento de fotografiar, y muestra 
su aplicación hacia la sorpresa, 
que la lleva a disparar de manera 
casi automática, casi sin pensar. 
No será sino hasta que valore las 
imágenes en la hoja de contactos 
cuando sabrá si acertó en el ins-
tante elegido. Se trata, pues, de 
una fotógrafa intuitiva que segu-
ramente aprendió de su maestro 
Álvarez Bravo las claves para sa-
ber cuándo disparar.

En un reciente artículo de la 
revista Letras libres, la propia Fa-
bienne Bradu amplía los elemen-
tos para conocer más a Iturbide, 
e incluso revela rasgos de su per-
sonalidad peculiar: “es incapaz de 
retener en la retina el nombre de 
una calle o, al menos, la sucesión 
de fachadas que delinean el perfil 
de las calles, al tiempo que ve lo 
que nadie ve a través de la bruma 
que nos envuelve en la llamada 
realidad” 

¿Una mujer distraída que pue-
de perderse en las calles y que, 
sin embargo, advierte y capta los 
detalles más inadvertidos de una 
escena? Tal parece que así es Gra-
ciela Iturbide, la artista mexicana 
a quien le será entregado el galar-
dón el próximo 25 de octubre en 
una ceremonia en Gotemburgo, 
donde, además, habrá una exposi-
ción de sus fotos en el Centro Has-
selblad. [

4
Importante 
premio a la 
fotógrafa 
mexicana
Foto: Graciela 
Iturbide
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para volar,los de
Graciela Iturbide

Joseph Koudelka. En suma, los 
mejores fotógrafos de la historia, 
todos con un lenguaje original, con 
una mirada única que no solamen-
te muestra solvencia técnica, sino 
también una sensibilidad especial 
para captar el instante irrepetible 
con todos sus matices y contras-
tes.

Graciela ha sido una artista uni-
da a la imagen. Estudió original-
mente en el Centro Universitario de 
Estudios Cinematográficos (CUEC), 

de la hoy injustamente denostada 
UNAM, porque le atraía la imagen 
en movimiento, pero ahí se topó con 
don Manuel, se enganchó con la fo-
tografía, y cuando Álvarez Bravo la 
aceptó como asistente, su vida cam-
bió para siempre. 

Ha estado unida al viaje; su mi-
rada se ha detenido en regiones de 
México del norte y del sur. Ha fo-
tografiado a los seris y también a 
las mujeres juchitecas, a quienes 
aprendimos mirar de otra manera 
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lIlIANA BrIzuelA

Dentro del marco del Festival Cultural 
Zapopum 2008, Goran Bregovic “El 
renovador de la música balcánica”, 
ofrecerá un concierto el próximo 23 

de abril, en el teatro Diana, acompañado por la 
banda de Bodas y Funerales, en el que dará a 
conocer su más reciente producción, titulada 
Alcohol.

Nacido en Sarajevo, a los 16 años de edad, 
luego de algunos estudios musicales en el con-
servatorio, forma su primera agrupación, El 
botón blanco. A partir de ahí fundamentó su 
propuesta en una mezcla de folclor, rock y mú-
sica búlgara.

Reconocido internacionalmente por ser el 
autor de exitosas bandas sonoras para Under-
ground y El tiempo de gitanos, del cineasta 
Emir Kusturica, Goran es hoy uno de los mú-
sicos y compositores más respetados e impor-
tantes de la escena europea.

Suma 27 producciones, desde que en 1974 
lanzara su primer disco (Kad bi bio bijelo 
dugme). Ha tocado ante miles de personas 
en el Festival de Montreal, en el Millenium 
Park de Chicago y en la Plaza St. Giovanni, 
en Roma, por nombrar algunos. Se presentó 
ante más de tres mil personas en la Expla-
nada de los 400 años, el Forum Universal de 
las Culturas 2007, en Monterrey, con un éxito 
innegable.

Ha colaborado artísticamente con Iggy Pop 
(Arizona dream, 1993), Ofra Haza (La reina 
Margot, 1994) y Cesaria Evora (Underground, 
1995), entre otros.

La espera está por terminar. Será el 23 de 
abril, a las 20:30 horas, cuando Bregovic se 
reúna con el público tapatío, este que sin 
duda, promete ser uno de los conciertos más 
memorables de 2008.

Los boletos van de los $180 a los $350. Es-
tán a la venta a través del sistema ticketmáster, 
teléfono 3818-3800, en www.ticketmaster.com y 
taquillas del teatro, de lunes a sábado, de 11:00 
a 20:00 horas. 

A las personas que presenten su boleto de 
este concierto se les aplicará un 50 por ciento 
de descuento en su entrada al Festival Cultural 
Zapopum. [
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El próximo 
23 de abril la 
presentación de 
Goran Bregovic
Foto: Archivo
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jalisco
Esta gente es fantástica, estos 
músicos son fantásticos, son 
buenos muchachos, además to-
can con mucha alegría. Yo amo 
la cultura mexicana. Me encan-
ta el mariachi y tengo muchos 
amigos que tocan en mariachi. 
La pieza que más me gusta es 
“La culebra”.

admiración
Siento admiración por dos grandes maestros de la 
música, pero en especial por uno de ellos: el maestro 
Franco Ferrer, de Italia. Él fue maestro de grandes 
figuras de la música en Europa. Creo que hace cosas 
perfectas, maravillosas.

gira
He tocado para esta película 
durante 30 años, en un tour por 
muchísimas ciudades. Viví en 
Los Ángeles, pero me trasladé a 
distintos países de Europa para 
estudiar en el conservatorio. De 
regreso a Estados Unidos tuve 
mucha suerte y gané un concur-
so internacional en Nueva York. 
Después fui a Francia a seguir 
tocando, y ahora lo he hecho en 
todo el mundo. No sé en cuantos 
países, pero en casi todo el mun-
do. Mis países favoritos son Ita-
lia y México, porque me gustan 
las quesadillas y la carne asada. 
Amo a cualquier país en donde 
haya gente a la que le guste la 
música.

festival
Es maravilloso. Estuve el primer día en la cere-
monia de inauguración y me gustó conocer tanta 
gente de Argentina y ver la película El café de los 
maestros, una obra realmente bella por todo lo que 
es el tango y en sí su cultura. Fue una buena elec-
ción invitar a ese país.

público
El público mexicano me parece culto y elegante. 
Pude verlos en la gala inaugural y observé que la 
gente que entraba era hermosa, no simplemente 
bonita, sino hermosa: todos muy elegantes, bien 
vestidos y con mucha personalidad y estilo, tanto 
hombres como mujeres. Además estuvieron muy 
atentos.

No recuerda cuántas veces ha visto la película, ni en cuántas ciudades se ha presentado, 
pero lleva 30 años de su vida dirigiendo orquestas para musicalizar Napoleón, la joya 
cinematográfica dirigida en 1927 por Abel Gance y que proyectarán hoy en el auditorio 
Telmex. Michael Zearott (Los Ángeles, California) dirigirá la Camerata Filarmónica de Jalisco 
en la musicalización de esta obra maestra.

ArAcelI llAMAS SÁNchez

música de batallas
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napoleón
Es una obra maestra del cine, 
realizada en 1927. Fue hecha con 
imaginación, pues eso es parte 
del cine mudo, por lo que me pa-
rece increíble. Tal y como dice la 
publicidad: Napoleón te arreba-
ta, te deja sin aliento, te asom-
bra. No te la puedes perder. Es 
una gala espectacular. En cuan-
to a la música, es complicada, 
pero muy interesante, pues son 
cuatro horas de música, y eso re-
sulta agotador. En cuanto a Na-
poleón como personaje, fue un 
hombre que tenía como destino 
la vida militar, pero una vida 
muy interesante. Protagonizó 
hechos maravillosos de libertad 
y fraternidad.

coordinación
Coordinar la música con la película es algo verda-
deramente difícil. Es diferente tocar para la película 
que simplemente hacerlo para un concierto, porque 
aquí aparece Napoleón cabalgando y yo tengo que 
coordinar eso con la música. El secreto es mucho 
tiempo de estudio. Conozco cada momento de la cin-
ta. Sé cuándo el tambor entra en escena y en qué 
momento debe tocarlo el percusionista. Aparecen los 
títulos, que también son una parte a coordinar.

la vida misma


